
Neutralizar

Como ayer decíamos,
ningún sistema funciona
para personas que no

están dispuestas a seguir las re
glas y valores sobre los cuales se
construyó éste. Normalmente,
el sistema mismo elimina a ese
tipo de personas, que se en
cuentran en la periferia. En el
caso de la democracia, son can
didatos en el borde del sistema

(o incluso antisistema), que re
ciben la atención de un número

pequeño de votantes, y por lo
mismo no amenazan el funcio
namiento normal.

Sin embargo, hay condiciones
en las cuales quienes estaban
en la periferia empiezan a reci
bir mucho más atención, y más
votos. Se trata de momentos de

quiebre, que rompen el mo
delo común de interpretación
de la realidad. Revoluciones,
guerras, grandes crisis econó
micas producen este fenómeno,
En México, por ejemplo, la
crisis de 1982 dio presencia a
políticos que no tenían cabida
en el modelo autoritario de en
tonces: panistas del norte del
país que empezaron a ganar
elecciones, y a poner en duda
la vigencia del Priato. La crisis
de 1994, mejor conocida como
Fobaproa, permitió a un líder
antisistémico, López Obrador,
alcanzar una presencia na
cional inimaginable en condi
ciones normales. En Estados
Unidos, la Gran Recesión, que
no es otra cosa que su pro

pió Fobaproa, elevó a Donald
Trump, pero también a Bernie
Sanders o Elizabeth Warren, a
un nivel competitivo.
El problema de estos líderes

es su condición antisistémica,
que como ayer decíamos, obliga
a neutralizar a uno de los dos

elementos: al sistema o al líder.
Si el sistema democrático no
logra encapsular o neutralizar
al líder antisistémico, entonces
la democracia se autodestruye.
Suena exagerado, absurdo, o lo
que guste, pero así es. Si las ins
tituciones no pueden limitar a
quien busca destruir el sistema,
éste logrará su cometido.
Es frecuente que quien ini

cia este proceso destructivo
no tenga una idea clara de qué
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Capitanes
Sin Ducto

Aquí le platicábamos lai semana pasada que una vez
finalizado el acuerdo con tres de las cuatro empre

sas de transporte de gas matural para redefinir el alcance
de los contratos para gasoductos de la CFE, era cosa de
días para el arranque del (ducto Sur de TexasTuxpan, de
TC Energía y IKnova.
:, En principio, se planteó el primero de septiembre

como la fecha probable die entrada en operación del
ducto, pero hasta ahora niada lia sucedido.

La CFE, que encabezai Manuel lJartlott, no lia dado
al consorcio el certificado de aceptación del ducto, cuya
construcción concluyó ero junio pasado.

Es más, a una semana de haberse logrado el acuerdo,
la CFE ni siquiera ha iniciiado el trámite para el arranque
del ducto, que incluso ya u'stá empacado con gas.

En la propia CFE los ' ingés' encargados de la opera
ción de las centrales de generación están ansiosos de te
ner ese gas, pues puede aliiviar el suministro en algunas
plantas del centro y norte del País.

Para las del sureste tosflavía es necesario contar con
infraestructura adicional t¡|ue conecte el marino con el
gasoducto Mayakán, oper ado por Engie, y por el que
apenas pasan unos 60 milllones de pies cúbicos diarios
que entrega Pemex cuandlo la demanda es de 200 millo
nes de pies cúbicos como mínimo.

Vuelos
Seguros
Al menos en tres días di
ferentes se ha ordenado la
suspensión momentánea des
operaciones del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad
de México (AICM) debido
a la presencia de aves, un
factor de riesgo para avio
nes que llegan o salen de la
Ciudad de México.

El problema no es me
nor, ya que el choque de un
ave con un avión, pese a la
diferencia de peso y tamaño?,
puede tener un final, en el
peor de los escenarios, letal.
De ahí la necesidad de sus

pender las operaciones.
Si bien en el AICM, que

comanda Miguel Peláez
Lira, se realizan activida
des de cetrería, para lo cual
se emplean cuatro halcones
que ahuyentan a los pájaros*
más pequeños de la zona, y
en algunos casos se utiliza
pirotecnia, el problema es
persistente.

Ahora sabemos que el
aumento en la presencia
de aves se debe a los traba
jos en los cárcamos y que la
mayor cantidad de agua ori
gina la salida de lombrices,
roedores e insectos, espe
cies que son alimento prefe
rido de los pájaros.

Si bien este trabajo se
ha realizado en otras ocasio
nes, llama la atención que
no se tomen previsiones, en
especial en un aeropuerto
tan saturado como el de la
Capital donde el menor par
padeo en la secuencia de
vuelos afecta de inmediato a
los viajeros.

Hipotecarios
Unidos

Quienes desde febrero pasa
do vienen poniendo cimien
tos a un acuerdo, hoy por
fin lo develarán.

Le hablamos de Carlos
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Martínez Velázquez, man
damás del Infonavit, y de
Luis Niño de Rivera, pre
sidente de la Asociación de
Bancos de México.

Los dos principales ge
neradores de hipotecas en
el País firmarán una colabo
ración, que según nos ade
lantan, creará nuevas for
mas de cofinanciamientos y
erradicará la duplicidad de
trámites entre ambos orga
nismos en un crédito
cofinanciado.

Y es que, aunque se
piense que son competencia
más bien son complementa
rios, pues tan sólo el 30 por
ciento de la cartera del Ins
tituto es de cofinanciamien
tos con la banca.

Además, iniciarán el
análisis para la creación de
esquemas de financiamien
to originados en la banca
comercial para beneficiar a
empleados que alguna vez
hayan cotizado en el Info

navit, pero que después tra
bajan por su cuenta, y así, li
teralmente, le saquen
provecho.

Se espera que el acuer
do rinda frutos hacia fina
les del próximo año, que
aunque parece lejano, no lo
es si se toma en considera
ción que tan sólo llegar a es
te convenio tomó práctica
mente lo que va del 2019.

50 Años

Aunque será hasta noviem

bre cuando se cumplan for
malmente los 50 años de
la entrada en operación de
Plaza Universidad, el primer
gran centro comercial
del País, los festejos
comenzaron.

Grupo Sordo Madaleno,
que capitanea Javier Sor
do Madaleno, dueño de di
cho centro comercial junto

con Grupo Carso, de Car
los Slim, colocó mampa
ras que narran la historia y
transformación de este pe
culiar espacio que abrió sus
puertas el 28 de noviembre
de 1969.

Sólo 20 años después
de su apertura, en 1989, el
centro comercial tuvo su
primera remodelación para
contar con pasillos al aire
libre. No obstante, fue has
ta 2003 cuando Plaza Uni
versidad tuvo una trans
formación total que lo lle
vó a crecer en más de 60
por ciento su área rentable
bruta.

Pese a ser el primer
centro comercial de todo
el País, Plaza Universidad
sigue estando muy
concurrida: cada mes
más de 1.3 millones de per
sonas hacen allí sus com
pras o acuden a sus cines
y restaurantes.

capitanes@reforrria.com

JUAN CARLOS
PAREDES...

Este capitán despacha
eri la dirección de Pe
tro Seven, la empresa
del Grupo Iconn que
ya cuenta con 238 es
taciones de servicio

de combustible que
da empleo a 2 mil 800
personas. Su plan de
expansión a 201923
contempla inversio
nes por 6 mil millones
de pesos para alcanzar
520 gasolineras.
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poner en lugar del sistema que
elimina. Se imagina a sí mismo
como centro único de poder
(una de las características que
Juan Linz asociaba al fascismo),
e intenta movilizar a la pobla
ción alrededor de una visión
del mundo coincidente con ello
(las otras dos características de
Linz). Es por eso que el ascenso
de estos líderes suele percibirse
como fascismo, para quien no
está emocionalmente involu
erado. Pero el proceso de trans
formación no necesariamente
culmina en esa imaginación ori
ginal. Hace cien años, Musso
lini y Hitler sí lo lograron. Poco
después, Perón fracasó en su
intento. Cárdenas, con un ini
ció similar, tuvo la genialidad

de construir algo diferente, el
Priato, que no sólo lo sobrevivió
a él, sino a cualquier otro expe
rimento similar en el mundo,
Hoy, es muy difícil imaginar

que Trump, o Boris Johnson,
pudieran construir algo pa
recido, aunque el primero sin
duda se imagina el centro del
mundo, y ha sido capaz de
mantener movilizada a parte
no menor de la población esta
dounidense. Tal vez su falta de
capacidad para construir una
ideología, sumado al marco
institucional de su país, impi
dan un resultado como el re

ferido, pero de verdad que no
es fácil imaginar el futuro de la
democracia estadounidense,
Lo de Boris es todavía más
extraño, habida cuenta de su

llegada al poder vía palaciega
y no popular.
Si eso ocurre en las dos de

mocracias más antiguas, las
que soportaron el tránsito del
siglo XX y las amenazas tota
litarias, no se ve tan extraño
que en otros países sea toda
vía más complicado neutra
lizar a un líder antisistémico.
Venezuela no pudo hacerlo,
por ejemplo. Argentina quedó
atrapada en el remolino de la
movilización ideológica con
incapacidad técnica, y lleva así
70 años.
En pocas palabras, hay so

luciones, pero son difíciles de
aceptar, y aún más difíciles
de procesar. Hay que tener
paciencia.
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What's
News

El liderazgo de la
Unión Europea cam

biará en los próximos me
ses, pero el escrutinio por
parte de la organización a
las empresas tecnológicas
estadounidenses probable
mente seguirá. La jefa en
trante del brazo ejecutivo
de la UE promete nuevas
leyes en materia de inteli
gencia artificial y el uso de
grandes datos en espacio
de 100 días tras asumir su
cargo el 1 de noviembre,
mientras el organismo an
timonopolio del bloque re
úne evidencia en su inves
tigación de las prácticas
de firmas como Facebook
Inc. y Amazon.com Inc.

? Las ventas de cigarros
están resistiendo mejor en
China que en muchos mer
cados. China es por mucho
el mercado de tabaco más
grande del mundo. Aproxi
madamente 2.4 millones
de millones de cigarros se
vendieron en el país el año
pasado, casi todos fabri
cados por China National
Tobacco, o CNTC. Eso es
alrededor de tres veces el
número vendido por Philip
Morris International, la
tabacalera no china más
grande del mundo.

? Las fábricas en gran
parte de Asia y Europa ba
jaron la producción en
agosto al tiempo que las
disputas comerciales se
intensificaron y la con
fianza empresarial men
guó, revelan encuestas a
gerentes de compras. La
producción industrial glo
bal cayó en los tres meses
hasta fines de junio, y las

encuestas de agosto apun
tan a influjos débiles de
nuevos pedidos. Los ban
queros centrales en todo
el mundo temen que entre
más continúe y más se ex
tienda la desaceleración
de las fábricas, más proba
ble será que afecte a otras
partes de la economía.

? La fricción entre Boeing
Co. y las autoridades de
seguridad aérea mundia
les amenaza con demorar
de nuevo el regreso al ser
vicio de la flota 737 MAX,
señalan funcionarios gu
bernamentales y sindica
les enterados. Dijeron que
la complicación más re
ciente surge de una sesión
informativa de Boeing en
agosto que fue acortada
por reguladores de EU, Eu
ropa, Brasil y otras partes,
que se quejaron de que el
fabricante de aviones no
ofreció detalles técnicos ni
contestó preguntas especí
ficas sobre la operación de
las computadoras de con
trol de vuelo del MAX.

? Al tiempo que se con
trae la economía de Alema
nia, el Gobierno está a pun
to de aumentar el gasto, un
poquito, y de forma muy
discreta. Economistas y or
ganizaciones internaciona
les tienen meses instando
a Berlín a abandonar su or
todoxia fiscal y gastar más
para luchar contra una re
cesión inminente. Pero aun
que los funcionarios alema
nes indican que el Gobierno
prepara medidas para apo
yar la demanda, probable
mente quedarán muy cor
tas del gran estímulo que el
mundo espera.
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Pemex
o modernidad:

¿cuál escogemos?

Hace cuatro déca
das, otro Presi
dente López, en

un Informe de Gobierno,
convocó a los mexicanos
a administrar la abundan
cia y así saldar una deuda
ancestral con los pobres. Por
desgracia, no estuvimos a la
altura del reto. En esos 40
años, Petróleos Mexicanos
(Pemex) ha extraído petró
leo con un valor superior
a los 2 billones de dólares,
ha llevado los mejores ya
cimientos del País al ago
tamiento y, no obstante, el
número de mexicanos que
viven en la pobreza ha creci
do de 35 a 55 millones.

Debería ser obvio que
si nos planteamos ese mis
mo reto, en el umbral de
la tercera década del Si
glo XXI, y lo enfrentamos
con el mismo enfoque y
la misma mentalidad, di
fícilmente obtendremos
un mejor resultado, sobre
todo ahora que contamos
con apenas la décima parte
de las 70 mil millones de ba
rriles de reservas probadas
que tuvimos en el año 1980
y con 15 años consecutivos
de producción petrolera a
la baja

Sin embargo, el Presi
dente López Obrador apues
ta nuevamente al petróleo, a

hacer a Pemex grande de
nuevo, con una visión ideo
lógica anacrónica y sin ac
tualización en tecnologías
ni en modelos de negocios
y contratos. Esto ocurre en
momentos de debilidad de
los precios del petróleo, que
se agravaría en caso de una

recesión global. Por lo pron
to, no se sabe si es cierta la
versión de que el Gobierno
reactivará alianzas y contra
tos petroleros con privados
el año próximo como parte
de su "rescate" efe la indus
tria petrolera.
México requiere

otras rutas hacia la pros
peridad económica que
no sean el petróleo. Hoy
día, la industria automo
triz genera cerca de cinco
veces el ingreso de divisas
que aporta la industria pe
trolera al País. Sería lógi
co que México, en vez de
construir mía refinería
y tratar de perpetuar la
era petrolera, apostara
a la movilidad eléctrica y
la venta y exportación de
autos eléctricos. Debería
mos imitar a varios países
que ya tienen planes pa
ra eliminar los motores de
combustión interna en un
plazo de 10 ó 20 años.

Sería lógico apostar
al máximo por las ener
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gías renovables, en vez de
cancelar líneas de transmi
sión y frenar mecanismos
de mercado, como subastas
y cámaras de compensación,
que propiciarían la expan
sión de esas fuentes limpias.

La Secretaría de Ener
gía propone que el 100 por
ciento de los componentes
de los paneles solares y de
otros equipos de energía re
novable se fabriquen en el
País. Aunque las políticas de
contenido nacional son una
aspiración válida, no es rea
lista fabricar todo algunos
componentes, tal vez sí a
precios que compitan con
importaciones. Más bien,
la oportunidad de creación
masiva de empleos está en
el diseño y la instalación de
esas energías, tarea que re
cae sobre mexicanos a ni
vel local.

Tanto para fabricar ve
hículos eléctricos como pa
ra reducir la intermitencia
de las energías renovables,
México tiene una ventaja
competitiva para entrarle
al principio del auge global
que se prevé en materia de
baterías y almacenamiento
de energía, sobre todo por
que posee reservas de litio
que se pueden extraer a cos
tos económicos.

La primera priori
dad de una nueva políti

ca energética debería ser
subirse al tren de la inno
vación y de los cambios
tecnológicos que trans
forman al mundo. En ese
contexto destacan las redes
inteligentes, el blockchain,
big data, la nanotecnología
la electro y bioquímica, las
microrredes, las microturbi
nas, la economía digital en
general. Además, son op
ciones que se impulsan en
el ámbito privado más que
con recursos presupuéstales.
Se requieren políticas visio
narias, alianzas Gobierno
IP y apoyos a la ciencia y la
tecnología

La política energéti
ca oficial, al frenar las su
bastas eléctricas y ron
das petroleras, ha ido en
contra de la modernidad
y ha afectado la confian
za para invertir. Pero no
basta con reactivar rondas
y subastas. El desarrollo y el
crecimiento del País, sinóni
mos de creación de riqueza
y bienestar, tienen que estar
alineados hoy con los avan
ces tecnológicos del mun
do. Tecnologías que son la
esencia de una revolución
energética global. Ojalá lo
entendiéramos.
David Shields es analista de

la Industria energética. Su
email: david.shieldsCa)

energiaadebate.com
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Veñder

espejitos
Hay por lo menos dos

razones para festejar
el final del pleito de

la CFE con los dueños de 7
gasoductos.

En primer lugar, regre
sa un poco (no toda, pues el
pleito queda) la certidumbre
jurídica de un empresario
que acuerda con el Gobierno.

Y, sobre todo, se abre la
válvula al tan necesario gas
natural para la generación de
luz, para la industria y para el
consumo residencial.

Sin gas, México se para.
Sin gas, los apagones en el sur
iban a continuar y no tarda
ban en extenderse.

Con gas se puede cance
lar el ridículo plan de pagar
1,000 millones de dólares por
una plataforma marina para
surtir al sur de gas LP.

Era un esquema caro e
inoperante. Abora simple
mente pueden hacer un swap;
Pemex entrega gas al sur y lo
toma para sus usos del ducto
marino que llega a Tuxpan.

O sea, lograr este acuerdo
fue una buena decisión.

Pero ¿ya notó algo? No
mencioné los grandes aho
rros que presumió la 4T.

Quizá no existan; nos
quieren vender espejitos.

Para entender por qué

hay que meterse a los deta
lles. Le pido paciencia, pues
es un tema algo técnico, pero
le explico.

Primero, los contratos
originales de los ductos se
asignaron (a través de subas
tas internacionales muy su
pervisadas) licitando el valor
presente neto (VPN) de la
tarifa de transporte.

El VPN es un concepto
básico de matemática finan
ciera que tiene que ver con el
valor del dinero en el tiempo.
Para entenderlo, imagine que
tiene 100 pesos hoy vs. 100
pesos en 20 años. Suponga
una inflación del 5% anual.
¿Listo? En 20 años, esos 100
pesos son equivalentes a 38
pesos hoy. El dinero pierde
valor en el tiempo.

De esta forma, la licita
ción contempló las tarifas de
transporte a través de los 25
años que duraban los contra
tos originales. Y ganó el que
ofertó más barato a precios
de hoy. O sea, a valor pre
sente neto.

Aquí está el quid del
asunto: la única forma de
saber si hubo un ahorro
sería comparando el VPN
dé los contratos originales
con el VPN de los nuevos
contratos.
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Y esa información no nos
la dieron. No. Sólo menciona
ron la alegre cifra de $4,500
mDls que luego fue refutada
por The Wall Street Journal,
que dijo que el ahorro nomi
nal sería de sólo $600 mDls.

Pero OJO, nominal sig
nifica sin considerar el
VPN.

Para no quedarme en ge
neralidades acudí a una fun
cionaría involucrada en los
contratos originales que me
platicó el detalle del gasoduc
to SamalayucaSásabe.

Un ducto de 650 kilóme
tros que corre paralelo a la
frontera con Estados Unidos
desde Sonora hasta Chihua
hua. Una inversión de casi
$600 mDls, que fue construi
do por Grupo Carso.

El caso ejemplifica poi
qué los ahorros son segura
mente espejitos. Resulta que
del otro lado de la frontera
hay un ducto similar opera

do por El Paso Natural Gas;
Company (EPNG).

La tarifa actual de trans
porte de EPNG ronda los 50)
centavos de dólar por millóm
de BTUs (la unidad de transa
porte del gas). ¿Y sabe a cuárn
to cotizó Slim la tarifa inicial?
¡A 10 centavos de dólar!

¿Cómo le hizo? El secreto»
es que esta tarifa permanecía!
muy baja por 16 años. En ell
año 17 subía como a 80 cem
tavos. Entre el año 21 y 25 dell
contrato iba a estar cercana ai
los 2 dólares.

Cobraba muy poco al inii
cio y mucho al final.

Esto es clave, pues resull

ta que en los nuevos contral
tos "normalizaron las tarifas",',
o sea, las nivelaron para que;
quedaran igual en toda la vii
da original del contrato. Yat
vio para dónde voy, ¿verdad??

El nuevo contrato impli
caría un alza de las tarifas de?
transporte iniciales en el duc 
to SamalayucaSásabe vs. ell
acuerdo original.

Y aquí entra el VPN: es
te contrato sería mucho más;
rentable, pues dinero hoy var
le más que dinero de dentro 
de 16 años. Ah, ¡y aparte ahor
ra extendieron 10 años la vida*
del acuerdo!

¡Ja! Seguro por eso Slim)
sonreía. No estaba quedando)
bien con AMLO. No. Estabai
feliz por haber cerrado un¡
buen negocio.

Es probable que los aho>
rros que nos vendieron no>
existan. Quizá los gasoductos;
terminen hasta costando más;.

Los pleitos de a gratis dai
ñan. Vender espejitos a veces;
sale caro.
Posdata. Mi informe de lai
4T: destrucción indiscrimina>
da, ocurrencias, dogmas, falai
cias, insultos, centralización y
una triste y eficiente hipnosis;
a las masas y los incautos.

EN POCAS PALABRAS...
"Una verdad que daña es me
jor que Una mentira útil".

Thomas Manni,
escritor alemám.

benchmark@reforma.corm
Twitter: @jorgemelende2Z

/melendez
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SAT: buena racha en juicios
Nos reportan que los abogados del Ser
vicio de Administración Tributaria

(SAT), organismo a cargo de Margarita
RíosFarjat, están totalmente enfocados
en la recaudación. Basta decir que, du
rante el primer semestre del año, el nú
mero de juicios favorables al SAT en
sentencia definitiva alcanzó 5 mil 952
casos, equivalente a 50.5% del total. Aquí
lo relevante es la cantidad de dinero que
está en juego: en este caso el SAT logró
recuperar 62 mil millones de pesos, lo
que representa 68.5% del monto en con
troversia. Otro dato que nos mencionan

es que hubo 88 casos en juicios en sentencia definitiva favora
bles al SAT con un monto involucrado mayor a 100 millones
de pesos, por un total de 48 mil 600 millones de pesos. Esos
resultados reflejan un aumento en la efectividad en sentencias
definitivas y en el enfoque de los abogados del SAT, nos dicen.

Margarita
RíosFarjat

Emirates, a un paso de la CDMX
La aerolínea Emirates está cada vez más
cerca de aterrizar en la Ciudad de Méxi
co (CDMX). Nos cuentan que el pasado
30 de agosto, poco antes de la media no
che, el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) asignó los ho
rarios (slots) para la temporada de in
vierno, en donde Emirates ya cuenta
con tres para volar de Dubái hacia Bar
celona y de Barcelona a Dubái. El pri
mer horario de Dubái hacia Barcelona

comienza a operar el 9 de diciembre de
2019, como Emirates tenía previsto. Aho
ra sólo falta que el AICM autorice los

slots para que la aerolínea vuele de Barcelona hacia la Ciudad
de México, para completar la ruta DubáiBarcelonaCDMX, lo
cual podría ocurrir pronto. Aeroméxico, que dirige Andrés
Conesa, y la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de Mé
xico se oponen rotundamente a la entrada en operación del
vuelo BarcelonaCDMX, pues consideran que la aerolínea de
Emiratos Árabes Unidos representa una competencia desleal.

Andrés
Conesa
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Trenes mexicanos para Filipinas
CAF México fabricará 28 trenes de ocho

coches cada uno para la Línea LRT1 del
Metro de la ciudad de Manila, Filipinas, siendo la primera oca
sión que la empresa fabricará unidades en su planta de Llue
huetoca, Estado de México, para ser exportadas. Nos comen
tan que para Maximiliano Zurita, director general de la
empresa, este proyecto es un parteaguas pues se exportarán
trenes hechos en su totalidad por mexicanos. La construc
ción de estos trenes forma parte del contrato de 225 millo
nes de euros que CAF obtuvo a través de la licitación convo
cada por el Departamento de Transporte de la República de
Filipinas para la fabricación y suministro de 30 trenes. Nos
cuentan que además de la fabricación de los trenes, se reali
zarán pruebas estáticas en la planta. La producción ya inició
en Huehuetoca y terminará de construirse en 2021. Los tre
nes serán del tipo LRV (cuarta generación), con una longitud
de 106 metros, los cuales pueden alcanzar una velocidad de
70 kilómetros por hora.

Maximiliano
Zurita

Nestlé, con apetito por cacao
Este lunes, Nestlé México, que encabeza
Fausto Costa, presentó su primer cho
colate orgánico bajo la marca Carlos V.
Además de festejar el jueves pasado el
primer Día Nacional del Cacao y Choco
late, nos cuentan que Costa, quien lleva
año y medio como presidente de Nestlé
México, dijo que han capacitado a más
de mil productores de cacao en Tabasco
y Chiapas. Esos adiestramientos a agri
cultores se han traducido en incremen
tos de productividad que benefician a
ambas partes, nos comentan, pues les
permite pasar de un promedio de 250

kilos por hectárea a 750 kilos. Nestlé es la empresa con venta
al consumidor final que compra más cacao mexicano, con al
rededor de 10% de la cosecha del país, que representa 20% de
sus necesidades en fábrica. Sin embargo, nos comentan que
busca duplicar la cifra en los próximos cinco años.

Fausto

Costa
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¿Cuántos millones
ven y en dónde los
informes de AMLOY

El Informe Presidencial del domingo (que para
algunos es el primero, pero para el gobierno es
el tercero) fue visto en los 10 canales de TV que

los transmitieron —Azteca Uno, ForoTV, ADN40,
Canal 11, Milenio, TV Mexiquense, Canal del Con
greso, CNN en Español, Multimedios CDMX y
MVS— por un millón 154 mil personas (rating). Dado
que es rating nacional en las 28 ciudades del país, se
puede extrapolar que a nivel nacional lo vieron en TV
cerca de 4 millones de personas (reach).
El evento fue el domingo por la mañana, en un

horario complicado (11:00 a 12:45 horas), por lo
que el rating que logró es muy relevante. Fue de
hecho un poco mayor, 15%, al que vio el partido
de fútbol PumasToluca que se transmitía a esa
hora por Las Estrellas. O, a manera de compara
tivo, estuvo cerca de lo que obtuvo Azteca Uno en
su prime time (informe, 1.154 millones contra
MasterChef, 1.537 millones), aunque lejos del pri
me time de Las Estrellas que, con ¿Quién es la Más
cara?, rondó 4.3 millones de rating y más de 8.8
millones de reach.
De los 1.154 millones de personas que vieron el in

forme del domingo, 55% de la audiencia se ubica en
los segmentos socioeconómicos D y E (641 mil per
sonas), lo que hace sentido dados los demográficos
nacionales. Aunque la parte más reveladora es que
los niveles socioeconómicamente elevados (ABC+)
juntaron 30% de la audiencia total, es decir, 348 mü
personas. Me parece que ello denota inquietud por
el estado que guarda el país por parte de las clases
media y alta.
Hay que señalar también que el informe de este

domingo, el tercero pues, logró 8% más de audien
cia que el segundo, que tuvo lugar el lunes 1 de
julio alas 17 horas, al celebrar un año de la jornada
electoral que le dio el triunfo al presidente López
Obrador. Sin embargo, con tan poca diferencia,
siendo los lunes un día complicado al haber ac
tividades laborales, me parece que, aunque le fue

bien al Presidente el domingo pasado, le fue mejor
en su segundo informe.
Porsuparte, en plataformas digitales seobserva un

consumo importante de los informes que hasta aho
ra ha dado el presidente López Obrador. En datos
acumulados entre sus dos propiedades digitales ofi
ciales más importantes (su cuenta oficial y la cuenta
del Gobierno de México) entre Facebook, YouTube
y Twitter (Periscope), suma las siguientes reproduc
ciones a la fecha: el primer informe que dio a 100 días
de su gobierno, 1.6 millones de reproducciones; el
segundo informe dirigido a los mexicanos en la plan 
cha del Zócalo capitalino el día 1 de julio, 4 millones
de reproducciones; y el Informe de Gobierno de este
1 de septiembre, 2.7 millones de reproducciones. Así
que los datos digitales también muestran que el se
gundo informe, al igual que en la TV, generó mayor
expectativa y audiencias.
Cabe señalar que el Informe de Gobierno de este

domingo sólo lleva dos días de publicado; sin em
bargo, sus números acumulados hasta este momen
to lo colocan ya por encima del primer informe del
Presidente del pasado 11 de marzo. Además, por el
comportamiento de los usuarios en redes, que ge
neralmente están más conectados entre semana los

días lunes y martes en horario laboral, y menos co
nectados los fines de semana, los números obteni
dos ayer no son nada desdeñables.
Asi, notamos que en redes también es claro el in

terés por conocer los asuntos más importantes del
país en voz del presidente de la República. Y aunque
el Presidente y su gobierno practican una activa po
lítica de comunicación digital, su mayor audiencia
sigue estando en la TV abierta. Los números marcan
que cada aparición en TV alcanza a millones en un
sólo momento, mientras que en redes requiere la
acumulación a lo largo de días o semanas.
Otro dato a destacar en redes es la cantidad de ten

dencias nacionales relacionadas con el mensaje del
Presidente. Sólo en Twitter se registraron, a lo largo
del domingo pasado, 12 tendencias (TTs) y la actitud
de los usuarios, según revelan henamientas de me
dición digital, estuvo muy polarizada. Una muestra
de la realidad y división que vive el país: mientras
34% emitió mensajes positivos hacia el primer man
datario, 25% realizó críticas hacia su mensaje y su
actual administración. El porcentaje restante füe de
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carácter neutralinformativo.

En conclusión, el Presidente sigue convocando
audiencias muy importantes aunque su segundo in
forme, el del 1 de julio, tuvo mayor aceptación. La
clase alta y media siguió con atención lo que dijo el

pasado domingo, en el tercer informe. Finalmente,
la mayor audiencia en un sólo momento se la genera
la TV y en propiedades digitales tarda varios días en
alcanzar las masas que le da la suma de los canales
de TV pública y privada •

Aunque el Presidente y su
gobierno practican una activa
política de comunicación digital,
su mayor audiencia sigue estando
en la TV abierta.
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Si hay un grupo político que luce
muerto con la llegada de la Cuarta
Transformación (4T), porque en

cama lo más rancio del priismo y ha sido
semillero de gobernantes 'corruptos', ese
es el Grupo Atlacomulco.
La agrupación de priistas cuyo campo de

acción es el Estado de México embona per
fecto en lo que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador llamó el domingo la
derrota moral de sus adversarios.
Liderado un buen tiempo por Carlos

Hank González, su decano, el Grupo Atla
comulco ha tenido entre sus integrantes a
los tres 'Alfredos' Del Mazo, incluido al
actual gobernador del Estado de México, a
Isidro Fabela, Salvador Sánchez Colín,
Arturo Montiel y Enrique Peña Nieto.
En un par de meses se realizará la asam

blea del Estado de México para conformar
al nuevo grupo de delegados distritales,
quienes tienen la tarea de elegir a los can
didatos que los representarán en las pró
ximas elecciones de 2021.

Si bien no todo el peso recae sobre una
persona, el mecanismo a utilizar es de ma
sas y no de conocimiento: los 10 más vo
tados serán los que puedan ostentar el car
go de delegado distrital.
¿Por qué este procedimiento llama tanto

la atención? Por la fuerza que están tomando
grupos políticos identificados con la 4T.
El Grupo de Acción Política (GAP) domina

la estructura del Movimiento de Regenera
ción Nacional en el Estado de México. El ac 
tual senador Higinio Martínez Miranda
líder del movimiento, es uno de los princi
pales fundadores junto con Rosendo Ma
rín y José Luis Gutiérrez Cureño, Hora
cio Duarle Elena García. Maurilio Her
nández, Angélica Pérez y Simón La ra.
El GAP surgió entre 1993 y 1994 como

una corriente interna del Partido de la Re

volución Democrática y fue conformada
por exmilitantes de los Trabajadores y de

la Unidad de Izquierda comunista.
Lo que inició como un movimiento con

fuerza en la zona oriente del Estado de Mé

xico, pronto se expandió cuando Higinio
Martínez presidió el Comité Ejecutivo es
tatal. El GAP tiene una fuerte presencia en
Texcoco, su principal bastión, así como en
Ecatepec y Nezahualcóyotl.
Cuando Morena logró su registro en

2014, el GAP utilizó sus estructuras políti
cas forjadas por más de 10 años para po
sicionarse como la fuerza dominante del
partido en el Estado de México, dando co
mo resultado un peso político para desig
nar candidatos que formaran parte de este
grupo, por nombrar algunos municipios
como Ecatepec, Acolman, Naucalpan,
Cuautitlánlzcalli, Tultepec, Tultitlán, Valle
de Chalco, Chimalhuacán, Nezahualcóyo
tl, Texcoco, Chiconcuac, Tizayuca, Toluca
y Atizapán de Zaragoza.
Existen grupos más pequeños como el

de 'Los Puros', que es liderado por el con
sejero nacional Daniel Serrano, quienes

cuentan con presidencias de algunos mu
nicipios como Coacalco, Ixtapaluca, San
Mateo Ateneo, Lxtlahuaca, Nicolás Rome
ro, entre otros de menos peso político.
También está el grupo del actu al senador

Emilio Ulloa quienes se preparan ser el
contrapeso de GAP, con el ahora presidente
de Halnepantla, Raciel Pérez Cruz, y al
igual que 'Los Puros' buscarán relevar al
subsecretario de Empleo y Productividad
Laboral de la Secretaría del Trabajo, Ho
racio Duarte, enlapresidenciadel Comité
Ejecutivo Estatal.
Duarte Olivares, quien ha sido el hombre

detrás de uno de los programas estrella del
Presidente (Jóvenes Construyendo el Fu
turo), al parecer no ha entregado los me
jores resultados a su jefa, la secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde, por lo que
el multimillonario proyecto se puso en
pausay su permanencia en la secretaría es

tá en riesgo.
El Grupo de Acción Política, encabezado

por Higinio Martínez, es el de más peso y
hoy por hoy no tiene a nadie que pueda
mermar su fuerza en el Estado de México.

Ni el propio gobernador Alfredo Del Mazo,
quien más bien está plegado a lo que diga
Delfina Martínez y el Presidente.
Por eso van a ser interesantes los cam

bios que se darán en el Comité Ejecutivo
Estatal de Morena en el Estado de México.

En la Plenaria de diputados y senadores de
Morena, el presidente López Obrador hizo
mención del Estado de México, al comen
tar que la decisión de la Presidencia de di
cho Comité podría ser por encuesta.
No existe certeza sobre este proceso, pero

todos los pronósticos apuntan a que una
vez más el GAP será el vencedor... y surgirá
entonces el nuevo Grupo Atlacomulco, de
la mano de la 4T.

Emirates gana la partida. Como se lo
adelanté hace unas semanas, el conflicto
entre Aeroméxico, de Andrés Conesa con
Emirates Airline, de Tim Clark, era un
movimiento de cabildeo por parte de la ae
rolínea perteneciente a Delta que buscaba
frenar el aterrizaje en México de la com
pañía originaria del Golfo Pérsico.
Al final, ocurrió lo que era evidente: ayer

el AICM le asignó los slots a la compañía
árabe para que puedan comenzar sus ope
raciones a partir del 9 de diciembre de 2019
con su vuelo Ciudad de MéxicoBarcelo

naDubái, y viceversa. Su horario asignado
será el de las 22:15.

Ahora comienza un difícil camino para
el grupo que preside Javier Arrigunaga
así como para Eduardo Tricio y Valentín
Diez Morodo, debido a que aún buscarán
un resquicio legal para detener a Emirates;
sin embargo, cada vez es más complicado
que alguna autoridad tome en cuenta sus
alegatos. •
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TAPOEL CONTADOR

1EnviaFlores.com, fundada por Jesús
ene la meta deti«Alberto Martínez

'eglos al año paraentregar un millón de arn
ementarán más2020, y para lograrlo imp

herramientas tecnológicas. Esta empre
21007 y pronto sesa comenzó a operar en

convirtió en uno de los principales por
ico en el envíotales de comercio electró i

de ocasiónde arreglos florales y regalos i
el cómputo en lagracias a que aprovechó
a con cerca denube. Actualmente cuen:
dos mil arreglos140 empleados, entrega
afiliados variosen un día normal y tiene

talleres. Para lograr su irteta integrarán
b Services quetecnología de Amazon W
.i servicio, tenersules permita personalizar

una mejor planeación de su inventario y
nes a través demover más de sus operado

servicios en la nube.

2 Este mes será trascendente para el
•entorno de la tecnología financiera,

ya que el 25 de septiembre es la fecha lí
mite para que las Fintech soliciten su au
torización para operar como Instituciones
de Tecnología Financiera, y la mayoría de
los expertos augura una consolidación
del sector, pues los requisitos impues
tos por la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores, presidida por Adalberto
Palma, no resultaron tan fáciles de aten
der e, incluso, ya se hicieron grandes in
versiones para lograrlos. Así, después del
plazo marcado por las autoridades, vere
mos cuántas de las 394 Fintech que se es
tima hay en México serán autorizadas y
se abra ese entorno de más competencia,
que tanto necesita el sistema financiero. •

de Valores, quer p La Bolsa Mexicana
Jl* preside Jaime Ruiz!Sacristán, está
celebrando sus 125 años de historia. El
aniversario formal es a finales de octu
bre, sin embargo, ya ha efectuado varios
eventos para conmemorar la fecha, como
la apertura de su museo y el fin de se
mana pasado la carrera
Running. Sin duda que la BMV ha servi
do para impulsar el crecimiento econó
mico de México, sin em eDargo, enfrenta
nuevos desafíos, como la <competencia de
la Bolsa Institucional de Valores, que di
rige María Ariza, así como momentos de
incertidumbre y volatilidad que han fre
nado el ánimo de las empresas por rea
lizar ofertas públicas iniciales, y no ve la
posibilidad de que antes :le que concluya
2019 el escenario vaya a cambiar.

La buena disposición que ha mos
* Ütutrado el gobierno federal por resol
ver los pendientes en materia de política

iente al sectorenergética le dio un ali
Carlos Salazarempresarial, que lidera

Lomelín, pues ya preparan una segunda
iputados, senamesa de energía entre c

dores, el gabinete energético y la cúpula
Saltillo, Coahuiprivada, en la ciudad de

la; esta reunión de trabajo se prevé que
se realice hacia finales de septiembre
o inicios del mes de octubre, donde el
principal objetivo es buscar resolver las
problemáticas en temas de hidrocarbu
ros que se presenten en aquella región del
país; en el calendario se contempla que
antes de concluir el 2019 habrá otras dos
sesiones más, en los estados de Campe
che y Sonora.
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£!» El únjeo líder empres|arialquenoteme
>3» ser crítico con el gob erno es Gustavo

idente de la Code Hoyos Walther, pres
s de que el Preparmex, pues a unas horfi:
ver Informe desidente rindiera su Pri
zó la importanGobierno, donde miniml:

cia del crecimiento econ órnico, el repre
lal sacó a relucirsentante del sector patro
o nivel ele avanque esto es reflejo del nu

áalmente la ecoce que experimenta act
n buena medidanomía del país, lo que e
se han cometidose debe a los errores que
amo del gobiera lo largo de su primer t
;ociales le recorno. A través de las redes
a única vía paradó que el crecimiento es
cual está direcel desarrollo nacional, e
el bienestar detamente relacionado con

la población.
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Una idea muy popular entre nosotros, la
cual, a pesar de ser un equívoco eviden
te, es aceptada casi como axioma, sen
tencia que una persona por el hecho de
llegar a ocupar un elevado puesto en el
sector público o amasar una gran fortuna
es inteligente y versado en todas las áreas
de conocimiento.
Dicho de otra manera, como por arte de

magia, tanto el poder político O la fortuna
convierten a alguien en un Ch. P. T. (Chingón
para todo) o también, ¿quién lo dudaría?, en
alguien que no tiene ciéncia aborrecida, pues
todas las domina.

Viene a cuento lo anterior,
por las recientes declaracto
nes en materia económica

vertidas por dos personajes,
importantes ambos; uno, el
Presidente de la República y
el otro, sin requerir más datos,
El Ingeniero.
Sus expresiones, vertidas

en actos diferentes, coinci
den: ambos carecen de los
conocimientos obligados del
funcionamiento de una eco
nomía abierta; específicamen
te, de la estrechísima relación
entre crecimiento y desa
rrollo. Uno incluso, deja de
lado el primero al conside
rarlo irrelevante e innece
sario, para centrarse en la
inversión; el otro, el político,
afirma sin rubor como resul

tado de su total ignorancia económica, que
no le interesa que la economía crezca, sino
que los mexicanos tengan lo suficiente para
adquirir lo necesario, es decir, ¿le interesa
en verdad el desarrollo o es demagogia pura

lo que dice?
Lo curioso de sus afirmaciones carentes

de todo sentido económico es que ninguno
expresó idea alguna relacionada con las cau
sas que darían como resultado el desarrollo
o la inversión masiva. ¿Acaso ésta y aquél

se concretarían dada la ausencia de expli
cación alguna de ambos, como resultado de
un Acto de Fe?

El crecimiento en las economías abiertas
es, lo sepan y lo acepten y entiendan o no
ambos, resultado de varias causales entre
las cuales destaca, por obvias razones, la ley
y su respeto por todos sin distingo alguno.
En otras palabras,.si ese país carece de un
Estado de derecho, muy difícilmente habrá
crecimiento e inversión en el porcentaje y
monto requerido.
De tenerlo, la confianza de los agentes

económicos privados se forta
lecería y los estimularía a tomar
riesgos en ese país donde, como
dije, la ley sería respetada. La in
versión entonces generaría fuen
tes de empleo permanentes y la
derrama salarial correspondiente,
además de generación de rique
za e impuestos que fortalecerían
el erario.

Esá inversión y sus efectos im
pulsarían el crecimiento y habría
recursos para destinarlos al desa
rrollo, traducido éste en inversión
para infraestructura, educación
y servicios de salud, entre otros
rubros.
Dacla esta cadena de cau

sa efecto; confianzainver
sióncrecimientodesarrollo,
¿cómo alguien podría desde
ñar los tres primeros elementos
y privilegiar el desarrollo (¿Con
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deuda?) como planteó el político? Y el otro,
¿por qué desprecia el crecimiento y loa la
inversión masiva sin tomar en cuenta que,
en las economías abiertas, de no respetar la
ley, y con la desconfianza que ello genera,
no habría inversión, mucho ménos masiva?

Por eso afirmo que ni el poder político ni la
riqueza lo convierten auno en un sabelotodo.

Con un Estado

de derecho,
la confianza

de los agentes
económicos

privados se
fortalecería y
los estimularía

a tomar riesgos.
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La diversificación de mercaapos es una estra
tegia que recobra importar da para México,

de las estratey en Quintana Roo es una
ía de Desarrollogias que impulsa la Secretan

itular es MarisolTurístico (Sedetur), cuya t:
Vanegas.

La semana pasada esta fu ncionaray Lizzie
ción del ConsejoColé, directora de promo

de Promoción Turística d Quintana Roo
CCPTQ), estuvieron en Par ís para reunirse

o francés y concon autoridades del gobiern
:fos mayoristas que venden allá paquetes de
Viajes al Caribe. Mexicano,
"" Alrededor de 140 mil ñ'íían
;ceses llegan a Quintaba

i|||v ífiada año. cifra que!va al
t ;er•por lo que Sedetur busca a

carie al gobierno de ese oaís
información de calidad para

Caentender lo que pasa en el
|ibe Mexicano.
•j El Centro de Crisis y Alpo
j|o del Ministerio de Relacio
nes Exteriores de Francia es el
¡equivalente al Departamento
de Estado de la Unión Ameri
cana y allí se emiten las alertas
de viaje para los ciudadanos
franceses.

Hoy, México está en la cate
engoria amarilla, inmediatam
¿rde|é después debajo de la v

que corresponde a los países
Inás seguros.

;ión| En esta etapa de la relac
Sos franceses sólo han teitiido

Incidentes menores en Qui ntana Roo y, por
han sufrido unanojjpjemplo, en el último año

¿ola situación mayor cprnc son homicidios,
ncla.Secuestros o robo con violen
tro con Alexi Lef Así es que en el encuent:

feour Grandmaison, direc tor adjunto del
n reconocimienmencionado centro, hubo u:

re>to a dicha situación y una cepción positiva
ofnece informaciónde la App Guest Asist que
acto ante evenen línea y números de cont,
nte los viajes.tualidades que surjan dura

Asistencia médica, comunicados en re
lación con la salud o fenómenos naturales,
contactos con las embajadas y para asuntos
de seguridad, están cargados en esa apli
cación que está en varios idiomas, incluido
el francés.

Hoy Estados Unidos, principal mercado
para México, enfrenta retos en Francia, pues
ios ciudadanos de ese país están preocupa
dos ante los eventos de violencia de los últi
mos meses y por las decisiones de gobierno
de su presidente Donald Trump.

En julio, la llegada de estadunidenses a
Quintana Roo se ajustó 2.6%
contra el año pasado; lo que
también es un aliciente para
buscar más a otros mercados
como el canadiense, que está
creciendo a dos dígitos.
Vanegas se reunió también

con más de 30 mayoristas de
viajes, quienes preguntaron
poco por el sargazo, situación
que afecta a las Islas Guada
lupe, en el Caribe, que forman
parte de su territorio.
También tuvo una bue

na acogida el llamado Actlon
Network que reporta la situa
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ción de las playas en relación
al sargazo.

DIVISADERO

Avanza Emirates. Ayer el Ae
ropuerto Internacional de la
Ciudad de México hizo públicos sus slots
para la temporada de invierno y Emirates
obtuvo una posición diaria de despegue y
aterrizaje a partir de diciembre y en horario
premium. Ahora necesita los permisos de
operación, pero todo indica que podrá volar
la ruta DubaiBarcelonaCiudad de México.
Aeroméxico tiene en marcha una estra

tegia legal para impedirlo, pero es evidente
que Emirates trae el apoyo del gobierno de
la4T.

Autoridades
mexicanas
se reunieron
en París con

representantes
franceses para
discutir paquetes
de viajes al
Caribe Mexicano.

140
MIL
franceses llegan a Quintana
Roo cada año
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#ASEA, una
renuncia solicitada
Es cierto que Rocío Nahle, secretaria de Energía, no em
pujó la renuncia de Luis Vera como titular de la ASEA, pero
nadie hizo nada para evitarla,

Aunque el nombramiento de Vera Morales es presiden
cial, en realidad fue la ex titular de Semarnat quien lo invitó
por su gran experiencia y reconocimiento en el país y fuera
de México, en materia de temas ambientales.

Al Presidente, el nombre de Luis Vera le era indiferente,
pero se volvió recurrente por la problemática que conllevó
la autorización de la MIA de la Refinería de Dos Bocas y, el
convencimiento que tuvo que efectuar el propio Vera para
que se realizara la MIA conforme a la Ley.

Una vez publicada, recibió la orden del subsecretario Ju
lio Trujillo Segura, titular de la Subsecretaría de Fomento y
Normatividad Ambiental, de entregar la renuncia por orden
del secretario Víctor Toledo.
Así estuvo por cerca de cuatro semanas. Vera, nunca

ha sido mediático y lo Ultimo que pretende es victimizarse
así que decidió terminar bien y como lo hace un profesio
nal, dejó el expediente de la MIA Dos Bocas ordenado y en
proceso para ser obligación a cumplir.

Piense que de la ASEA depende el futuro de unos 250
proyectos privados y todos los que tiene Pemex y, quien
llegue estará sentado sobre poco más de 38 mil millones
de dólares, y bueno... el trabajo de lupa debe ser para SFP
de Eréndira Sandoval.
Vera sabe que llegó con Josefa González Blanco. Si el

Presidente hubiera querido sus servicios lo habría llamado j
y al buen conocedor, entregó la renuncia a quien se la soli
citó usando el nombre del Presidente. ¿Quién lo sustituye?.
Se dice que está entre Fluvio Ruíz o un tabasqueño de la
Libre de Derecho con curso en
Derecho Energético de nombre
Horacio Polanco. Y si es tabas
queño,... ¡intuya lo demás!

DE FONDOS A FONDO

#AICM... Finalmente, el director
del AICM, Miguel Peláez, asignó
un slot u horario de aterrizaje y
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despegue a Emirates, la empre
sa emiratí que unirá a Dubái con
la Ciudad de México a través
de una conexión con Barcelo
na, pese a no contar con la ra
tificación del Senado para ello.
De acuerdo con el documento,
a Emirates se le autorizó ate
rrizar en AICM a las 16:15 horas

para salir a las 19:40 diariamen
te a partir del 9 de diciembre de
este año con una vigencia hasta
el 28 de marzo del año siguiente,
Corresponde ahora que la DGAC
autorice la ruta y la publicación
de las tarifas, asf como que se
cuente con la opinión de la Cofece de acuerdo a La Ley de
Aviación Civil en sus artículos 43 y 53Ay, evidentemente,
habrá que conocer cómo se autorizó el slot, pues no fue
aprobada la quinta libertad por el Senado de la República.
#AIT. Ayer se despidió del Aeropuerto Internacional de To
luca, Alexandro Argudín, su director general, pues todo
está listo para el relevo del control de la sociedad que ad
ministra el AIT y, conocedor del relevo político, se retiró
para que llegue su sucesor: Luis Federico Bertrand Rubio,
quien fue director de Servicios Aéreos de la PGR. Y si... su
historia hará escándalo.

#Miheros... Las empresas del sector minero están bastante
preocupadas por el entorno nada favorable para la activi
dad en lo que va de la 4T: primero la suspensión de nuevas
concesiones, luego amagos reales o imaginarios de clausu
ra de diversos centros productivos y por último la acusación
de Víctor Toledo de que no pagan impuestos. Esa sí dolió.
De hecho el secretario acusó a las mineras de pagar sólo
7.5 por ciento de impuestos, cuando en el último ejercicio
fiscal pagaron 30 mil millones de pesos de ISR, más IVA,
impuestos especiales, derechos, más el impuesto referido.
Y al 7.5 por ciento, sume otro 0.5 por ciento aportado por
la extracción de oro, platay platino, actividades que gene
rarán 3 mil 600 millones de pesos en un año en favor de
las comunidades. ¡Que alguien le explique!

Piense que de la
ASEA depende
el futuro de unos
250 proyectos
privados y todos
los que tiene
Pemex, más los
que faltan en el
futuro.
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Decidirá Pemex futuro
de farm outs

Tras el acuerdo entre la CF i y las empresas constructo
ón de la secretaria de Energía,ras de gasoductos y la reuni
im Helú, y la del presidenteRocío Nahle, con Carlos S
o Descalzi, CEO de la italiaLópez Obrador con Claud
eranza, en el sector privado,na ENI, ha resurgido la esp
el Financial Times— pudierande que —corno lo adelantó
Pemex.reanudarse los farm outs de

obrdinada por el CCE y el ConHay que recordar que, o
;e formó una mesa de energíasejo Mexicano de Negocios,
estrabar las negociaciones conque tenía como prioridad di
mecanismos para una mayorla CFE, pero también buscai

Vado.participación del sector pri
mas dos semanas se ha regisEs evidente que en las últ:
ayor apertura por parte de lani;trado un cambio, con una
Informe de Gobierno, LópezSener y en su tercerprlmer
nversión privada como una deObrador abrió la puerta a la
ias de su política económica,las cuatro acciones prioritari
avía luz verde para reanudarSin embargo, no hay tod
que fueron suspendidas juntolas licitaciones de farm outs

con las rondas petroleras.
ocio Nahle aseguró que la deInterrogada al respecto, Ri
outs —que no negó— depencisión de reanudar los farm
aso de las rondas petroleras, síderá de Pemex, pero, en el c
con la revisión de los 108 coninsistió en que continuarán
de que las empresas, con extratos firmados y su crítica
n aún produciendo petróleo.cepciones como ENI, no está

IMSS, ESTRICTOS
REQUISITOS PARA NUEVOS
DELEGADOS
Zoé Robledo, director general
del IMSS, publicó ya las bases
del concurso para elegir a los
nuevos delegados o represen
tantes a nivel nacional, lo que
busca terminar con la práctica
de compadrazgos o corrupción
en estos cargos. La convocato
ria estará abierta hasta el 15 de
septiembre y podrán participar
no sólo personal médico del
IMSS, sino también enfermeras.
El problema es que los requisi
tos para los aspirantes a nuevos
delegados son muy estrictos. Los
interesados deben tener una an
tigüedad mínima en el IMSS de
10 años, licenciatura en medicina
o enfermería, más una especia
lidad. Además, deben tener una
maestría o doctorado en admi
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nistración en salud o salud pública. Por si fuera poco, el con
curso se restringe, en el caso de los doctores, a quien haya
ocupado, durante 10 años, elevados cargos como director
general de hospital general o de unidad de medicina familiar
de, al manos, 10 consultorios. En el caso de las enfermeras,
se requiere una experiencia mínima de cinco años en altos
cargos, como jefe de Enfermería en hospitales.

SIGUEN EXPECTATIVAS A LA BAJA
analistas encuestados menComo era de esperarse, los

sualmente por el Banco de México volvieron a bajar la
expectativa de crecimiento del PIB para este año a sólo
0.50% vs. la meta de 0.79 de la encuesta de agosto. Para

9%; y para 2021, desafortuna2020 la bajan de 1.47% a 1.3
damente, también reducen la expectativa de 1.94% a 1.83
por ciento.

ores que podrían obstaculizarSobre los principales fact

México, destacan, a nivel inel crecimiento económico d
terno: incertidumbre política, inseguridad, incertidumbre
sobre la situación económica y la plataforma de produc

no citan la debilidad del merción petrolera. A nivel exter
mundial.cado externo y la economía

López Obrador
abrió la puerta
a la inversión

privada como
una de las
cuatro acciones

prioritarias
de su política
económica.
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Remesas vergonzosas

• La economía está estancada y no vale la pena seguir
discutiendo sobre receslóñ,

Existe una compulsión de los presidentes de la Repú
blica por considerar a las remesas como un triunfo de
su gobierno.
Lo mismo Vicente Fox que Andrés Manuel López

Obrador (y en mayor o menor grado entre ellos dos) no
han escatimado elogios para esas personas y, con facilidad,
parece que hacen ver a las remesas como si fuera un éxito
de su administración y no como lo que son en realidad.

Sí, los ingresos por remesas, superiores al turismo por
ejemplo, permiten que millones de mexicanos no caigan
en la extrema pobreza o, en el mejor de los casos, pueden
tener mejores niveles de gasto.

Gran parte de las remesas son utilizadas para gasto co
rriente y no de inversión, tradicionalmente, cuando las per
sonas regresan a México su familia sufre un desplome en
su nivel de vida.

No, las remesas no deben ser vistas bajo ningún concep
to como una buena noticia. Un gobierno que expulsa a sus
habitantes para que en la mayoría de los casos tengan que
trabajar ¡legalmente en otro país es una muestra indiscutible
del fracaso de la política económica de aquel país.
Desde hace más de una década la tasa de expulsión

de mexicanos es negativa, es decir, están regresando más
mexicanos de los que se van a Estados Unidos; sin embargo,
verlo como un éxito del gobierno es construir una narrativa
perversa.

Los gobernantes deben comprender que lejos de fes
tejar a las remesas, el gobierno debe sentir una profunda
vergüenza por hacer que sus compatriotas tengan que salir.
Podemos debatir si creci

miento y desarrollo, pero si no
hay crecimiento la gente tiene
que ir a otras naciones para cui
dar y proveer a su familia.

REMATE
TRISTE
El Padre del Anáw lisis Superior tuvo
el privilegio de
conocer a Rodol

fo Tuirán a raíz de una diferencia
periodística y fue una bendición.
Mucho más allá de las explica
ciones que dio el funcionarlo
público sobre un tema que hoy
resulta nimio, abrió la oportuni
dad de conocer no únicamente a

un servidor público comprome
tido, sino a un hombre ejemplar.
No tengo duda de que este

hombre dejó una huella positiva

profunda en la vida de quienes lo conocimos y un ejemplo
de servidor público. Hoy ve el rostro de Jesucristo.

REMATE RIDÍCULOjjÚáL Son totalmente ridiculas las interpretaciones
que se hacen sobre el nuevo billete de 200
pesos. Parecería que ante la falta de opinio
nes, algunos optan por decir tonterías.

REMATE PRESUPUESTAL

JwwÍpHl A estas a'turas seguir especulando sobre
las continuas disminuciones en las esti

VuJ ' ,T|aciones sobre la marcha de la economía
l í 1,11 (los encuestados por Banxico redujeron la

estimación del crecimiento del PIB a 0.5% este año, lige
ramente arriba de la hecha por el instituto central) resulta
totalmente ocioso.

Sí, la economía está estancada y no vale la pena seguir
discutiendo sobre recesión o el falso debate sobre creci
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miento y desarrollo. Si tiene alguna intención de discutir
algo absurdo, el PAS le sugiere que lo haga sobre cuántos
ángeles caben en la punta de un alfiler.

No, no existe posibilidad de que la economía mundial
se recupere en el corto plazo, puesto que una parte son las
guerras comerciales y otra los ciclos económicos que se
están presentando en casi todo el mundo occidental.

La única herramienta que tiene el gobierno es mantener
el orden en las finanzas públicas y, efectivamente, construir
puentes que promuevan la inversión privada.

El replanteamiento que en los hechos se está dando
sobre el sector energético o el reconocimiento del secre
tario de Hacienda de que la cancelación del aeropuerto
de Texcoco frenó la inversión son positivos, pero requie
ren de acciones concretas y el valor para salir de la zona
de fans para hacer lo correcto por el país.

Regresan más

mexicanos de

los que se van
a EU, pero verlo
como un éxito

del gobierno
es construir
una narrativa

perversa.

3,270
MDD
ingresaron en julio por
concepto de remesas,
cifra histórica.
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Nahle: ya vienen ENI
y Petrobal

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, nos dice que no sólo
se trata de la empresa italiana ENI, para extraer aceite en el
Golfo de México, sino también de Petrobal, la petrolera del
empresario Alberto Bailléres (GNP, Palacio de Hierro, In
dustrias Peñoles, Profuturoi. ENI y Petrobal le han dado un
nuevo impulso a un sector que parecía estancado, al haber
suspendido las rondas energéticas.

#
LA ENTREVISTA CON SLIM Y AMEXHI
Rocío Nahle nos dice que el gobierno va a apoyar a las pe
troleras, sobre todo para evitar tanto trámite en la Comisión
Nacional de Hidrocarburos, organismo que tenía papeleos
larguísimos. La secretaria destaca que se ha platicado con el
sector, que no es un gobierno cerrado a la inversión privada.
Recuerda que la semana pasada tuvo una plática con Carlos
Slim Helú, quien se ha convertido en el empresario clave
para destapar el sector energético. El propietario de Carso,
Sanborns y, desde luego, América Móvil, fue un factor para
desatorar las pláticas con las constructoras de gasoductos,
donde el tema fue crítico: la CFE quería cambiar los términos
de los contratos y las constructoras querían, entonces, revisar
todo el contrato. Al final, todos ganaron: las constructoras se
quedan con los contratos para transportar gas de EIJ a Méxi
co, pero modificando los términos de duración de las tarifas.

YA QUITARON TANTA
REGULACIÓN
Sllm está activo, pero también los
directivos de la Amexhi (Asocia
ción Mexicana de Empresas de
Ijlidrocarburos). Rocío Nahle ya se
lia reunido en dos ocasiones con
la gente de la Amexhi, presidida
por Alberto de la Fuente (Shell).
Amexhi ha insistido en que son
inversiones de largo plazo, para
Explorar y encontrar petróleo. No
s e puede déla noche a la mañana.
Ahí, Rocío Nahle señala que los
entiende, que acelera los trámites,
pero que deben mostrar la inver
sión para poder extraer petróleo.

FARMOUTS,
SI ROMERO QUIERE
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Financial Times reveló qilie en la apertura energética, el
próximo año, sí podrían existir asociaciones privadas con
Pemex, los famosos farm oats. Nahle dice que es cierto, pero
será decisión de su director, Octavio Romero. Pemex trae
muchos problemas para levantar su plataforma de produc
ción, de apenas 2,6 millones de barriles diarios, debido a la
falta de inversión de años anteriores, pero también a que el
megapozo Cantarell fue declinando. Pemex puede comple
tar su producción pública con privada. Hacer de la inversión
privada algo estratégico. La decisión la tendrá Pemex, que
tiene una escasez presupnestal y redirigió las baterías a la
exploración y la producción. Como vemos, por fin se mueve
el sector energético. Fue la italiana ENI la primera en extraer
aceite y, para finales de año, se espera que sea Petrobal.

OTRA VEZ EL SPEI
Volvieron a existir fallas de bancos que se desconectaron

del SPEI, el Sistema de Ps.gos Electrónicos Interbancarios
que opera el Banco de México. Aquí habrá que diferenciar.
O son los bancos, cuyas aj licaciones no están jalando, a un
escaso mes de que vengan los pagos con teléfonos celulares.
O podría ser el Banco de México, lo cual es muy remoto.
La secretaria
Nahle destaca

que se ha
platicado con el
sector, que no
es un gobierno
cerrado
a la inversión

privada.
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Dejefes

Menor costo de Agave en 2021
El mayor costo del agave redujo los márgenes de ganancias de los
productores de tequila, pues en los últimos cuatro años se.aceleró
23 por ciento el precio de la planta y, por lo que ven los producto
res, aún está muy lejos de que la situación cambie"
En reunión con analistas, Jane Morreau; vicepresidenta

ejecutiva y directora de finanzas de BrownForman Corporation,
firma dueña de las marcas Herradura y El Jimador, considera que
debido a la cantidad de siembra de la planta en el país pudiera pre
sentarse un ciclo de reducción en su valor hacia finales de 2021.

Por el momento, refiere que gran parte de este aumento en el
costo de producción lo mitigaron con una mayor exportación a
Estados Unidos, donde considera que la demanda de tequila es
muy saludable y puede amortiguar este incremento con el tipo de
cambio.

Tan solo en el primer trimestre del año fiscal 2020, su marca He
rradura reportó un crecimiento de 22 por ciento en ventas por ma
yores precios y volúmenes en Estados Unidos y México, mientras
que El Jimador sigue creciendo a doble dígito.
Jane Morreau incluso destacó que existe un gran potencial para

estas marcas en otros países donde tienen presencia, por lo que
forman parte de un portafolio de productos para impulsar su co
mercialización en la categoría ultrapremium. Ya viene el 15 de
septiembre, y para el tequila esa fecha siempre es una buena noti
cia. ¿Ya se abasteció?

Emirates, ya casi... o ¿no?
Después de que los árabes ya vendieron sus boletos del vuelo de
Emirates con la ruta DubáiBarcelonaMéxico, previo a obtener el
permiso para aterrizar, ayer por fin la Gerencia del Centro de Con
trol Operativo del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM) hizo entrega de los horarios de despegue y aterrizaje,
los llamados slots a la aerolínea.

Pero, Aeroméxico, que se ha opuesto a la llegada de Emirates,
quiere ver si la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT),
que encabeza Javier Jiménez Espriú, autorizará los demás
trámites como las tarifas y ruta.
En la aerolínea del "Caballero Águila' se preguntan si en un

'fasttrack', la SCT y la Comisión Federal de Competencia (Co
fece) podrán comprobar que Emirates no recibe subsidios
gubernamentales.
Mientras tanto, la historia continuará...

Nestlé se pone orgánico con Carlos V
Ayer se celebró por primera vez en nuestro país el Día Nacional
del Cacao y el Chocolate y, en este sentido, nos cuentan que Nestlé
México, que preside Fausto Costa, se decidió a presentar un
chocolate Carlos V orgánico.
La firma obtiene cacao para este producto principalmente de Ta

basco y Chiapas, donde nos explicaron que en los últimos 10 años
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invirtieron 100 millones de pesos, tanto para la innovación como
en el trabajo con los agricultores locales.
Dentro de dicha inversión se incluye el Nestlé Cocoa Plan en Mé

xico, donde reactivaron el sector cacaotero, triplicando su produc
tividad por hectárea.
De acuerdo con Nielsen, uno de cada 10 hogares mexicanos

compra productos orgánicos.
En México los productores de confitería y chocolate reportan in

gresos anuales que ascienden a mil 217 millones de dólares y se es
pera que el mercado crezca anualmente alrededor de 3 por ciento,
de acuerdo con datos de la consultora Statista.
Adicionalmente, se estima que en promedio los mexicanos gas

tan 9.54 dólares por persona al año en chocolates y confitería, ya
que el consumo promedio per cápita es de un kilogramo anual.
¿Se le antoja un chocolatito orgánico?
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PERSPECTIVA global

Los cinco aspectos más relevantes
del primer informe de gobierno
Gabriel
Casillas

El domingo pasado nuestro
presidente entregó su pri
mer informe de gobierno

al Congreso de la Unión y brindó
un mensaje a la población desde
Palacio Nacional a 400 invitados
presenciales, incluyendo funcio
narios públicos a nivel federal y
estatal, el director General del
INEGI, legisladores, familiares y
algunos empresarios como Car
los Slim, Germán Larrea, Emi
lio Azcárraga, María Asunción
Aramburuzabala y Alfredo Harp
Helú, entre otros. No obstante lo
anterior, al igual que las confe
rencias 'mañaneras', el mensaje
tuvo alcance nacional al haber

sido transmitido por las principa
les cadenas televisivas del país,
así como por diferentes medios
en Internet. En mi opinión, en los
cerca de 100 minutos que duró
el mensaje, el presidente López
Obrador se enfocó en cinco te

mas: (1) El poder político; (2)
combate a la corrupción y a la
impunidad; (3) crecimiento y de
sarrollo económico; (4) obras de
infraestructura; y (5) seguridad
nacional.

(1) El poder político. El Presi
dente subrayó que se logró la
subordinación del poder econó
mico al poder político. Asimismo,
que una vez que el Poder Legis
lativo apruebe la revocación de
mandato y elimine el fuero cons
titucional del Presidente de la Re

pública, éstos se utilizarán como
instrumentos de control político.

(2) Combate a la corrupción y a la
impunidad. Entre otros aspectos,
el Presidente enfatizó en que no
habrá más condonaciones de im

puestos y que la facturación falsa
es ya un delito grave. Así, Andrés
Manuel López Obrador cerró este
tema aseverando que si le pidie
ran expresar el plan del nuevo

gobierno en una sola frase, ésta
sería: "Acabar con la corrupción y
con la impunidad".
(3) Crecimiento y desarrollo eco
nómico. Si bien comentó que "la
economía está creciendo poco",
aseveró que "no hay recesión".
Con respecto al desarrollo eco
nómico, el Presidente dijo que
"el crecimiento económico y los
incrementos en la productividad
y la competitividad no tienen sen
tido en sí mismo, si no se piensa
en el bienestar de la población...
lo fundamental es la distribución

de la riqueza". Para lograr ma
yores tasas de crecimiento, con
desarrollo económico, el Presi
dente enunció cuatro acciones
fundamentales: (a) Fortalecerla
economía popular; (b) impulsar
proyectos para el desarrollo re
gional; (c) impulsar proyectos de
la iniciativa privada; y (d) captar
inversión extranjera.
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(4) Obras de infraestructura. Si
bien en su libro "La Salida", López
Obrador enumera varios proyec
tos de infraestructura y varias de
éstas fueron mencionadas en su

mensaje, el Presidente enfatizó el
'Sistema Nacional Aeroportuario'
y comentó que continua la cons
trucción de la refinería de Dos

Bocas, Paraíso, Tabasco.
(5) Seguridad nacional. En este
tema, el Presidente comentó
sobre el combate al robo de com

bustibles 'huachicol', así como la
instauración de la Guardia Nacio
nal, que además de coadyuvar en
pacificar al país, lo va a hacer con
la más alta observancia de los de
rechos humanos.
Como he comentado con an

terioridad, nuestro país puede
crecer más y con las políticas ac
tuales, lograr una mejor distribu
ción de la riqueza, si el gobierno
genera confianza en el sector pri
vado. Desde hace muchos años,
cuando un empresario —grande

o pequeño, nacional o extran
jero—, ha decidido invertir su
dinero en un negocio en México,
sabe que hay cierta certidumbre
en torno a 'las reglas del juego',
pero sabe que corre un riesgo
muy importante que emana de la
gran incertidumbre que hay res
pecto a que se cumplan dichas
reglas. Este riesgo se puede redu
cir fortaleciendo el Estado de de

recho. Sin embargo, el problema
actual no solo es que el sector
privado percibe incertidumbre
en torno a que se cumplan las
reglas, sino que, además, ahora
también percibe incertidumbre
con respecto a las reglas mismas.
En mi opinión, esta incertidum
bre reciente se debe principal
mente a las diversas iniciativas

que han planteado varios legis
ladores desde noviembre del

año pasado, que no son amiga
bles con la operación del sector
privado. Afortunadamente éstas

no han prosperado. Lo único que
realmente ha tomado rumbo son

las políticas que el Presidente
prometió en campaña, que están
escritas en su libro "La Salida" y
que son las que ha apoyado en
estos nueve meses de gobierno.
Es por ello que considero que es
importante que nuestro pre
sidente continúe mandando

mensajes amigables con el sector
privado, comprometiéndose a
brindar certidumbre en cuanto

al marco legal y que dicho
mensaje sea de unidad, no de
polarización.
El autor es director general adjunto de
Análisis Económico y Relación con Inver
sionistas de Grupo Financiero Banorte y
presidente del Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMER

Las opiniones que se expresan en esta co
lumna no necesariamente coinciden con las

del Grupo Financiero Banorte, ni del IMEF,
por lo que son responsabilidad exclusiva
del autor.
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MONEDA EN EL AIRE

¿Amas u odias a tu
proveedor financiero?
Jeanette
LeyvaReus

El mundo financiero en el

que vivimos no es solo
el más complejo, sino

también en el que llegamos a
tener pocas herramientas para
entenderlo y usarlo a nuestro
beneficio.

Hasta ahora quienes tienen
el control del mundo financiero

que ellos silo comprenden
muy bien—, piensan muchas
veces que todos los demás lo
entienden igual, pero la reali
dad es que el buen manejo del
dinero es muy complicado y
pocos trabajan en ver qué tipo
de herramientas se les debe dar

a la gente para que lo entenda
mos mejor y ganemos todos.
Por eso, resulta interesante el

trabajo que ya realizan diversas
instituciones financieras para
aplicar la economía conductual
y con ella explicar sus produc
tos de manera más sencilla,
para hacer entender, por ejem
plo, la necesidad de ahorrar a
largo plazo en las Afores o cam
biar a la banca en línea porque
es más sencilla y fácil de usar.
La aplicación de las ciencias

del comportamiento humano
es cada vez más utilizada; en
2015, la Consar que llevaba
Carlos Ramírez participaba
junto con otros más en un estu
dio que patrocinó la Fundación
Metlife y realizó Ideas42, en
donde se logró establecer me

diante la ciencias del comporta
miento humano como ayudar a
los mexicanos a ahorrar para el
futuro, al eliminar diversas ba
rreras como el hecho de hacer

accesible el aportar de forma
voluntaria a la cuenta para el
retiro en las tiendas de conve

niencia, lo cual ya es un hecho
desde hace un par de años
y que veremos poco a poco
adaptándose más para que se
fomente el ahorro para la vejez,
ya que si hay algo claro es que
las pensiones no alcanzarán a
nadie.

Banorte, por ejemplo tam
bién en su pasado Foro puso el
tema en la discusión, con Dan
Ariely especialista en econo
mía conductual, quien ex
plicó cómo en África se logró
fomentar el ahorro entre los

ciudadanos para imprevistos
médicos, o abrirles una cuenta
de ahorro a los niños desde que
nacen todo basado en cómo
decirle las cosas de acuerdo a
la conducta humana. Pese a ser

invitado de Banorte, fue más
que claro ante los consejeros
y pidió que se asuma la res
ponsabilidad en las institucio
nes financieras para darle a la
gente herramientas que sean
más compatibles para hacer
un mejor uso de los productos
financieros, en donde todos
podamos empezar a cambiar la

mentalidad para elegir mejor
entre los productos financieros.
Todo lo anterior, sin duda,

puede ser positivo, pero de la
mano de implementar cam
bios como el hecho de que se
fomente por ejemplo, el abrir
una cuenta de ahorro o para
la universidad a un recién na

cido, también deben ponerse
más a la vista los compromi
sos y responsabilidades de
autoridades y participantes
del sector financiero para que
realmente esto beneficie a to

dos. La gran pregunta, es ¿lo
harán?
Y en el otro lado de la mo

neda, cada vez suena más en el
sector bancario, que el presi
dente de la Asociación de Ban

cos de México (ABM) Luis Niño
de Rivera, nada más no puede
reunirse con el mismísimo

Banco de México (Banxico)
para ver diversos temas, pero
el que más les preocupa es el
de las fallas que se han presen
tado y que ha desconectado y
obligado a desactivar a más de
una institución ya que las gran
des instituciones no informan a

sus colegas qué es lo que suce
dió. Si bien el Banxico se reúne
en lo individual con todos los

bancos, para estos temas de
fallas tecnológicas, dicen, citó
a uno por uno para decirles en
que fallaron y como corregirlo,
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esto es lo que comentan los
bancos de menor tamaño, por
que argumentan que el banco
central mantiene su apoyo a
las grandes cadenas, ¿Será?
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.
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Mí bolsillo y la política económica: la confianza
Te invito por un momento a

olvidarnos de la posición
partidista o de la opinión

personal sobre el gobierno de Ló
pez Obrador; debe quedar claro
que el manejo de la política eco
nómica afecta directamente en

los bolsillos y al desarrollo futuro
del patrimonio familiar.
Revisemos algunos factores

claves y arranquemos con uno
básico: la confianza.
Transitamos en un sistema

de libre mercado y un elemento
determinante son las expecta
tivas, al grado que se generan
profecías autocumplidas. Por
ejemplo, si la mayoría pronostica
un repunte en la cotización del
dólar para mañana, salen a com
prar hoy, lo cual lleva a una alza
prematura.
Recordemos, el "juego" es ade

lantarse y comprar ante de que
suba y vender antes de que baje.
Por ello, la información del fu
turo es importante.
En términos generales hay tres

actores fundamentales en esta

perspectiva: los consumidores,

las empresas, y la comunidad
internacional.

Este gobierno inició con una
elevada credibilidad. Según
el Banco de México, el índice
de Confianza del Consumidor
llegó a un mínimo cercano a 30
puntos en la administración an
terior y alcanzó su máximo en
febrero de este año con 48.8; sin
embargo, a partir de ese nivel ha
empezado a caer.
Expertos y autoridades coin

ciden en que las expectativas
de crecimiento económico son

a la baja e irán pegando lenta
mente a la población a través de
pocas oportunidades de empleo
y salarios menores. Esto podría
provocar una reducción en el
optimismo.
En cuanto al sector privado,

la suspensión del NAIM fue un
golpe duro a las iniciativas de in
versión. Aunque ahora, con el re
ciente acuerdo de construcción

de 7 gasoductos da un respiro.
La 'tormenta perfecta' se con

suma con el contexto internacio

nal, porque los capitales están
buscando un refugio seguro para
sus recursos dada la posibilidad
de una recesión global. En la
medida en que no se concrete el
TMEC, el Brexit y cese la guerra
comercial entre Estados Unidos

y China, habrá volatilidad en los
mercados
México está al final de la tabla

de crecimiento mundial y esto es
imposible de revertir sin la par
ticipación de las compañías, por
eso es tan relevante que el go
bierno dentro de su margen de
maniobra procure noticias como
la de la semana pasada, con un
escenario en donde los empresa
rios prominentes salgan a hablar
bien de la inversión.

El siguiente aspecto de la con
ducción de la política económica
es la estabilidad financiera, tema
que me permitiré abordar en la
próxima entrega de este espacio.
¿Tienes confianza en la estra

tegia actual del gobierno? Co
méntame en Instagram:
@atovar. castro
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COORDENADAS

Sin reforma fiscal naufragio de la 47
Enrique
Quintana

Pasó de largo para muchos. Pero se nos encendió
una intensa luz roja el fin de semana.
Con la puntualidad que le es usual, la Secre

taría de Hacienda informó las cifras de las finanzas

públicas al m es de julio.
Una de las cifras más relevantes tiene que ver con el

comportamiento de la recaudación de impuestos.
En el mes de julio, el ISR cayó en términos reales

en 10.1 por ciento respecto al mismo mes del año
pasado. En el caso del IVA, que refleja de una manera
más o menos fiel la actividad comercial, la caída en
julio fue de 7.9 por ciento.
¿Cómo se comparan estas variaciones con el com

portamiento que ha existido en otros momentos?
En la crisis del 2009, en la cual el PIB trimestral

cayó casi hasta 8 por ciento, y el ISR cayó 10 por
ciento en el primer semestre, igual que ahora. Pero el
IVA retrocedió casi en 20 por ciento.
Sin embargo, es muy diferente un estancamiento

económico como el que vivimos a una caída de casi
8 por ciento como ocurrió tras el estallido de la gran
crisis financiera mundial.

Estamos en una disyuntiva. O la caída pro
ductiva hoy es mucho más severa de lo que las
primeras cifras han revelado o bien hay una cir
cunstancia en la que hay un deterioro muy mar
cado en la recaudación.

Algunos han señalado que se desmanteló una parte
operativa muy importante del SAT. Sin embargo,
ese hecho no se valida con el comportamiento de la
recaudación. Aunque su ritmo venía a la baja, seguía
siendo positiva hasta el mes de junio en el caso del
ISR y se mantenía estable en el caso del IVA.
La caída en julio parece reflejar algo que pasó con

la economía más allá de lo que haya ocurrido con la
recaudación de impuestos.
Es probable que en el tercer trimestre del año toda

vía tengamos un desempeño económico peor que en
el segundo trimestre, cuando el crecimiento fue cero.
Faltan aún muchos datos, pero este escenario está

entre las posibilidades ciertas.
Quizás por eso escuchamos en el Primer Informe

Constitucional al Congreso, una desestimación del
crecimiento y una ponderación de la distribución del
ingreso.
Pero, además, una perspectiva más pesimista expli

caría el hecho de que haya un subejercicio del gasto
público.
Si la Secretaría de Hacienda sabe que va a tener

una recaudación tributaria por debajo de lo previsto,
resulta explicable que busque que el gasto público
quede por atrás de lo aprobado por el Congreso.
El subejercicio de más de 190 mil millones de pe

sos, en esta perspectiva, adquiriría la racionalidad de
mantener los equilibrios fiscales en un entorno de
menores ingresos.
Este comportamiento es todavía más retador para

el Paquete Económico 2020. Los analistas y califica
doras han visto la trayectoria de los ingresos públicos
y si el escenario fuera muy optimista para el próximo
año, seguramente habría preocupación.
Pensar en que terminemos este año con un superá

vit primario de 1 por ciento del PIB y que se logre uno
de 1.3 por ciento para el 2020, ya parece alejado de la
realidad.

No hay que perder de vista que la economía es
como un gran ferrocarril y que aun cuando hoy se
tom en acciones para incentivar la actividad, tardará
un tiempo en tener efecto. Echar a andar o frenar a
un tren lleva su tiempo.
Si AMLO tuviera un criterio más flexible, admi

tiría la necesidad de ir pronto por una reforma
fiscal antes de que la Cuarta Transformación vaya a
naufragar.
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Un gran camino por recorrer
La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) está consciente

de la importancia de la educación financiera en los paí 
ses emergentes. Portal motivo, existen cinco conceptos
fundamentales a tomar en cuenta cuando se piensa en
información y educación relativas a finanzas: ingresos,
ahorro, gasto, inversióny endeudamiento.

La BMV destacó que la educación financiera es la ca
pacidad de entender cómo funciona el dinero y cómo las
decisiones sobre finanzas personales impactan en la eco 
nomía de los países.
Agregó que únicamente 70 % de la población mexica

na cuenta con al menos un producto financiero, pero só
lo 36% de los mexicanos lleva un control de sus gastos.

Por otro lado, de acuerdo con la Comisión Nacional
país la Protección y Defensa de los Usuarios de Servi 
cios Financieros, en México, 35 de cada 10,000 perso
nas invierten directamente en el mercado local de capi 
tales, comparado con 60 de cada 100 en Estados Unidos.

Concluye su propósito
» Con una visión más verde CocaCola FEMSA y la in
dustria Mexicana de CocaGola finalizaron su progra
ma de limpieza de cuerpos de agua Verano Sprite, el
pasado fin de semana, iniciativa que forma parte de la
estrategia global Un mundo sin Residuos. Con esta ini
ciativa la empresa busca recolectar y reciclar el equiva 
lente a 100 % de sus envases vendidos para el 2030.

Mediante el programa Verano Sprite logró recuperar
playas, ríos y lagos de cinco regiones en donde el embo 
tellador opera, tales como, Veracruz, Oaxaca, Acapulco,
el Estado de México y la Ciudad de México.
En su comunicado mencionaron que, con la parti

cipación de más de 2,400 voluntarios, ambas marcas
refuerzan su compromiso ambiental, y acopiaron más
de 8.2 toneladas de residuos en los cinco estados de la

República.

Les pide actualizarse
La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco)

llamó a proveedores y prestadores de servicios a actúa 
lizar su contrato de adhesión, toda vez que están pen
dientes al menos 40,000.

Entre ellos se encuentran aquellos relacionados con
giros de autofinanciamiento, talleres mecánicos, in
mobiliarias, compraventa de autos y funerarias, en
tre otros.

Los contratos de adhesión sirven para comerciali 
zar bienes o servicios de consumo y para que se lleve
un registro para analizar que éstos no contengan cláu
sulas abusivas, lesivas o inequitativas para los intereses
de los consumidores.

La Profeco indicó en un comunicado que quienes
deben actualizarlo son aquellos con inscripción en el
Registro Público de Contratos de Adhesión anterior
al 12 de enero del 2018, y detalló que los interesados
cuentan con 30 días a partir de hoy para actualizarse,
de lo contrario serán dados de baja.

El trámite del registro de los contratos se puede ha
cer a través de Internet y podrán consultar los contra
tos que la Profeco tiene elaborados llamados contra
tos tipo.

Enfermedad que impacta
» El mieloma múltiple es una enfermedad oncológi
ca cada vez más frecuente en mexicanos en edad pro 
ductiva, lo que impacta en su vida laboral, social y
emocional.

Esta afección, propia de la sangre y los hue 
sos, perjudica a 10 % de los pacientes con neoplasias
hematológicas.

Este tipo de cáncer tiende a dañar la célula plasmá
tica que produce anticuerpos para combatir infeccio
nes o evitar la aparición de algún tumor.

El mieloma múltiple comienza a manifestarse con
fatiga y cierto grado de anemia, como suele ocurrir en
60% de los casos, y después aparece dolor de huesos o
fracturas en la zona lumbar.

Pero en una etapa avanzada se presentan daños en
el riñon, como ha manifestado 30% de los enfermos,
quienes además, muestran miedo, desesperanza y una
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sensación de indefensión.
Cada año son detectados 2,500 nuevos casos en los

diferentes sistemas de salud de nuestro país, lo que re
marca la importancia de tener un diagnóstico oportu 
no para evitar las complicaciones.

Cambia de nombre

Resulta que le cambiaron el nombre a Mexichem, que
lleva Daniel Martínez Valle. Ahorase llamará Orbia Ad

vanced Corporation.
Dicen en la empresa que este cambio está relaciona 

do con el proceso actual de la compañía de crear su nue 
va imagen corporativa, alineándola con sus objetivos y
filosofía de largo plazo.

También señalaron que pronto darán mayores deta 
lies relacionados con el proceso de reestructura corpo

rativa. Lo que no comentaron en Mexichem es si habrá
cambios en la clave de pizarra de la nueva empresa en la
BMV.

Nueva imagen
» El Banco de México (Banxico) informó de la nue 
va imagen del nuevo billete de 200 pesos con las efigies
de los héroes de la Independencia Miguel Hidalgo y Jo 
sé María Morelos, el cual irá sustituyendo al actual con la
imagen de Sor Juana Inés de la Cruz.

El gobernador del Banxico, Alejandro Díaz de León,
dijo que este segundo billete de la nueva familia, luego
del de 500 pesos conlaimagen de Benito Juárez puesto en
circulación en agosto del 2018, es de sustrato de algodón
y cuenta con diversos elementos de seguridad, por lo que
la población puede usarlo en sus operaciones cotidianas.
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El informe y el
complicado futuro
El mensaje que dirigió el domingo pasado el presiden

te Andrés Manuel López Obrador fue, como lo han
sido siempre los informes de los presidentes en tur

no, clave para tratar de entender o darnos una idea de lo
que viene en el futuro cercano para México. Lo primero
que debe resaltarse es esta nueva obsesión del presidente
de descalificar la aspiración de buscar el crecimiento eco
nómico de un país, para destacar que lo que verdadera
mente importa es el desarrollo. Como si lo segundo pudie
ra darse sin lo primero.

De la parte del discurso relacionada con la macroeconomía y
el desempeño de los mercados, sobresale que el presidente ha
ya reconocido que se está creciendo poco, aunque aprovechó
para presumir que no hay recesión. Es decir, lejos de celebrar
que se mejoró el desempeño de la economía, ahora tenemos
que conformarnos con el espejismo de que no hay recesión. Lo
que resultaparadójico si tomamos en cuenta que la economía
con la que estamos estrechamente vinculados, la de Estados
Unidos, cerró el 2018 con una tasa de crecimiento de 2.5%y en
2019 apunta a que crecerá a cerca de 2.2%, lo que significa que
México no ha podido aprovechar esta etapa de expansión de la
economía de EU, que por cierto, está llegando a su fin. Así que
más adelante, si con la economía de EU creciendo no pudimos
crecer a una tasa razonable, qué podemos esperar cuando entre
en fase recesiva, que se espera pueda ocurrir en el 2021, en pie 
no contexto electoral en México.

Es evidente que para este primer acto de rendición de cuen
tas formal, el presidente no tema a la mano logros importantes
que presumir o destacar. Tan es así que tuvo que recurrir a des
cribir como un logro que en el segundo trimestre de este año se
logró un superávit en cuenta corriente de 5,143 millones de dó
lares, al que calificó como el mayor desde 1980.

El problema de tener un superávit en cuenta corriente es

que ello equivale a que los mexicanos estamos invirtiendo me 
nos de lo que ahorramos. Así que el resultado superavitario de
la cuenta corriente en el segundo trimestre en realidad nos está
hablando de un menor grado de confianza de los inversionistas
para destinar recursos a nuevos proyectos, lo que invariable 
mente se reflejará en una menor expansión de la economía en
los siguientes trimestres.

Por ello, no sorprende que los especialistas del sector priva
do encuestados por el Banco de México hayan vuelto a ajusfar
a la baja su estimación de la tasa de crecimiento de la econo 
mía mexicana para todo el 2019 asólo 0.5%, según lo reportó
el banco central ayer, que difundió la encuesta correspondien 
te a agosto.

No sorprende que el presidente recurra a destacar logros que
resulta muy complicado verificar. Por ejemplo, cuando reco
noció el poco crecimiento, destacó a cambio que ahora hay una
menos injusta distribución del ingreso y que hay más desarro 
lio. A primera vista, dado que son variables cuya materializa
ción tiende a observarse en plazos más largos, resulta muy di 
fícil poder sostener esa afirmación, sobre todo, si no se aportan
datos concretos para demostrarlo.

Un detalle que no debe pasar desapercibido es que a la refi
nería de Dos Bocas, el presidente destinó solamente 12 segun
dos, sin entrar en detalles de los avances o posibles tiempos
y costos, así como los beneficios, cosa que sí hizo en algunos
otros casos. Por ejemplo, al proyecto de CFE Telecomunicacio
nes e Internet para Todos dedicó 41 segundos, más de 3 veces
lo que destinó al tema de Dos Bocas. ¿Será que el presidente es
tá cada vez menos entusiasmado por ese proyecto que apunta a
que será un verdadero dolor de cabeza para su administración?

Una cosa es segura, aunque el presidente se quiso mostrar
optimista, es evidente que sabe que se vienen tiempos muy
complicados.
*El autores economista.
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SIN
FRONTERAS

Dividendos superan
rendimientos de

bonos largos
Joaquín LópezDóriga Ostolaza

A pesar de los vaivenes de los mercados en los últi
mos 12 meses, el movimiento punta apunta de los
principales índices bursátiles ha sido prácticamen

te lateral.

El S&P 500, que al cierre del viernes se ubicaba en 2,926 pun
tos, está prácticamente en el mismo nivel que al cierre de agos
to del año pasado. No obstante, la diferencia entre el mínimo y el
máximo observado durante los últimos 12 meses ha sido de 25 %,
reflejando la incertidumbre que se vive en términos de política
comercial y el viraje en la postura monetaria de la Fed, que pasó
de un ciclo de alzas en el 2018 a uno de bajas en el 2019.

La volatilidad en los mercados accionarios y la fuerte caída
en las tasas de interés en los mercados desarrollados de Europa
y Asia —incluyendo tasas de interés negativas en varios instru
mentos— se han traducido en una búsqueda desesperada de ren
dimientos por parte de los inversionistas.
Esta búsqueda ha generado un fuerte incremento en la de

manda de instrumentos seguros con rendimiento positivo, en
tre los que destacan los bonos del Tesoro de largo plazo de Es
tados Unidos, Este tremendo incremento en la demanda ha

provocado una estrepitosa caída en el premio que paga este ti
po de instrumentos.

Como destacamos la semana pasada, la tasa que paga el bono
del Tesoro a 10 años cayó de 3.23% en octubre del 2018 a 1.50%
actualmente, mientras que la tasa del bono del Tesoro a 30 años
pasó de 3.5 a 2.0%, en el mismo periodo. Esta fuerte caída enlas
tasas de largo plazo ha provocado dos fenómenos muy inusua
les: el primero es la inversión de la curva de tasas que analizamos
la semana pasada; el segundo es que la tasa que pagan los bonos
del Tesoro de largo plazo en Estados Unidos y en concreto el bo
no a 30 años ha caído por debajo del rendimiento vía dividendos
(dividendyield) que paga el índice S&P 500.

Este segundo fenómeno es todavía más raro que la inversión
de la curva ya que solamente se ha presentado, y de manera muy
efímera, en dos ocasiones desde 1958, siendo la última ocasión
entre finales del 2008 y marzo del 2009, cuando las tasas de cor
to plazo se ubicaban en 0% en Estados Unidos y la tasa del bono
a 30 años llegó a 2.55%, lo que en ese momento representaba un
mínimo histórico. El rendimiento vía dividendos del índice S&P

500 se ubica actualmente en 1.95%, mientras que la tasa que pa
ga el bono a 30 años tocó un mínimo histórico de 1.94% la se
mana pasada.

De acuerdo a datos de Bespoke Investment Group, 51% de las
acciones que componen el S&P 500 tienen un dmdendyieldsape
rior al del bono del Tesoro a 30 años, mientras que la proporción se
incrementa a 62% con respecto al bono del Tesoro a 10 años.

La última vez que algo así sucedió, el mercado de bonos de
largo plazo entró en un fuerte proceso de ajuste en el que los
precios de los bonos bajaron y las tasas repuntaron de manera
importante.
Después de alcanzar el entonces mínimo de 2.55%, en di

ciembre del 2008, el rendimiento del bono del Tesoro de 30
años se incrementó hasta 4.65% en unperiodo de seis meses.
Aunque algunos observadores presagian un ajuste similar en la
actualidad, las condiciones presentes no son las mismas que en
1958 y el 2008.

El entorno global de tasas de interés negativas y una Fed apa
rentemente dispuesta a actuar recortando la tasa de corto plazo
en por lo menos un par de ocasiones más en lo que resta del año y
en otras dos o tres ocasiones en el 2020 soportarían al mercado de
bonos e inclusive podrían contribuir a que el rendimiento de los
bonos del Tesoro de largo plazo sigan bajando. El factor que po
dría descarrilar este proceso sería una Fed menos acomodaticia
a lo anticipado por el mercado.
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¿Insidias o
malentendidos?

En los meses recientes hemos visto en la industria

aérea diversos casos en los que la información se
filtra y luego es desmentida o matizada por las em

presas perjudicadas. Estamos en la era de la información
inmediata y no hay dato de interés público que no es
té sujeto a difundirse inmediatamente, pero en la indus
tria aérea es particularmente importante tanto consultar
a las fuentes como que la información de las empresas sea
consistente. La seguridad es lo primero, de manera que
los datos correctos son insumo fundamental.

Los casos más conspicuos han sido los de Boeing (B737
MAX), Avianca, Interjet y Emirates, entre muchos, aunque
éstos han llamado más la atención tanto por la cercanía con
nuestro país como por su importancia global.

Aún es poco lo que se sabe de lo que realmente ocurrió con
el 737 MAX y el software MCAS. Pero lo que ha salido a la luz,
tanto en el New York Times como en las sesiones del Congre 
so de EU y las declaraciones de los funcionarios actuales de la
Agencia Federal de Aviación, sugiere que sí hubo errores en
el diseño de este modelo, seapor las razones que sean, lo cual
tuvo un efecto directo en la operación y los accidentes resul
tantes. Suponemos que muy pronto habrá más detalles y, so
bre todo, que la Boeing logrará salir avante de este grave tro 
piezo. De hecho, acaban de anunciar la creación de un comité
que analizará permanentemente los posibles problemas de
diseño y desarrollo de los nuevos modelos, el cual reportará al
Consejo para tener mayor transparencia.

Dos de los casos que en cierto modo se parecen son el de
Interjet y Avianca. Desde hace meses se filtró información so 
bre los problemas de la aerolínea mexicana con los trabaja 
dores, mediante un video donde se aprecia a su nuevo direc 
tor en una rispida conversación. Semanas después se anunció
que la caja de la empresa sería intervenida por el SAT, a lo cual
se presentó un amparo. El texto del recurso jurídico fue filtra 

do como "virtual quiebra técnica", que la aerolínea se apresu
ró a desmentir.

Algo muy similar ocurrió con Avianca, cuyo presidente del
Consejo, RobertoKriete, dijo alos miembros de este órgano
directivo que la empresa estaba quebrada, por lo que no había
dinero ñipara pagar a proveedores. Desde luego que esto pro
vocó el desplome de sus acciones, pánico entre acreedores y el
inmediato desmentido a lo que todo el mundo escuchó.

Otro de los casos sonados ha sido la revelación de que la ae
rolínea Emirates ha recibido subvenciones de su gobierno .So
bre el particular, hay varias fuentes de información que se
ñalan que las aerolíneas de Emiratos Árabes Unidos y Qatar
reciben apoyos que el resto de las empresas aéreas no tienen,
por lo cual la competencia no es pareja. Están los datos de la
iniciativa Open and Fair Skies y European for Fair Competí 
tion, de Estados Unidos y Europa, respectivamente, los cuales
fueron entregados a sus gobiernos.

Pero aún más, están los datos de la Asociación de Trans
porte Aéreo Internacional (LATA) de junio del 2019, que mués 
tran cómo las ganancias de las aerolíneas del medio oriente
han descendido hasta el punto de ser negativas, y desde lúe 
go las pérdidas netas que se registran en estos años. Un dato
clave de IATA es el monto de 400,000 millones de dólares que
las empresas de la región han destinado a comprar ilotas en
tre el 2005 y el 2020 y 100,000 millones de dólares más para
aeropuertos.

Desde luego que el problema no es que existan estos da
tos , sino que su difusión se etiquete como campañas aviesas y
no como una realidad a enfrentar. En ese sentido, Boeing está
dando el buen ejemplo.

Lo oí en 123.45: No se sabe si Mexicana regrese avolar, pero
es probable que el MRO se venda para liquidar a los trabajado
res. Algo es algo.
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Competencia estudiantil
y la formación de los
futuros profesionistas

Esta semana da inicio a la
tercera edición del Moot

Comp, evento universita
rio que tiene como objetivo fo
mentar la educación y difusión
de la política de competencia.

El evento se inauguró en el 2017,
cuando en la Universidad Análiuac

los profesores del área de derecho
encargados de impartir la materia
de competencia económica deci
dieron organizar una competición
entre sus estudiantes, organizados
en equipos.

El evento ha crecido acelera

damente. En el 2018 se expandió
al CIDE y participaron ocho equi
pos. Para el 2019 la convocatoria se
abrió al conjunto de los estudian
tes de las licenciaturas de derecho

y economía del país. Los resultados
son impresionantes. Ahora se con
formaron 28 equipos, de u ni ver 
sidades tan diversas como la Aná

huac, el CIDE, el ITAM, El Colegio
de México y la UNAM, entre otras,
e incluye estudiantes de universi
dades públicas y privadas de pro 
vincia (se prevé la participación de
estudiantes de los estados de Mé

xico, Hidalgo, Chihuahua, Jalisco,
Nuevo León, además de la Ciudad
de México).

Estos 28 equipos incluyen a 120
estudiantes, que serán guiados por
30 tutores, economistas y abo
gados, con procedencia diversa,
pues hay académicos, consulto
res y autoridades. Cabe mencionar
que el proyecto es acompañado

por la Comisión Federal de Com 
petencia Económica (Cofece), que
de esta manera refrenda su com 

premiso con la divulgación de la
materia.

¿Cómo se desarrollará el certa
men? Los equipos reciben un caso
hipotético, en este caso una posible
concentración que pudiera tener
derivaciones en prácticas anticom
petitivas. La descripción del caso
incluye diversos detalles para en
tender la dinámica del mercado y
que plantean una situación que de 
be ser analizada conforme al mar

co legal de competencia económi 
ca existente en México. El método

de trabajo es una variante de mé 
todo del caso, instrumento de es
tudio creado en la Universidad de

Harvard hace unos 150 años y que
es ampliamente utilizado en las es 
cuelas de negocios.

En el método del caso se analiza

una situación real o hipotética, pe 
re con bases en la realidad, con el
objetivo de identificar los hechos,
determinar uno o varios proble 
mas y discutir posibles soluciones.
Carlos Llano señalaba, en relación
con este método, que lo relevante
no es llegar a una solución, sino sa
ber plantear un problema. A partir
de ello, y mediante el desarrollo de
capacidades, se encuentran opor
tunidades mediante el ejercicio de
la acción.

Los equipos recibirán una en
comienda, para actuar como un
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agente económico involucrado en
la situación hipotética, o bienpa
ra desempeñar el rol de autoridad.
Según sea la situación, los equi 
pos deberán identificar la infor
mación relevante, conducir una
investigación con información pú 
blica y plantear una teoría de la po 
sible afectación a la competencia,
la cual será utilizada para acusar o
bien defender aun agente econó
mico. La dinámica se desarrollará
de manera similar a como se lleva
un caso ante la autoridad de com

petencia, los equipos se elimina
rán en enfrentamientos directos y
los finalistas deberán presentar sus
argumentos frente a distinguidos
profesionales.

¿Qué obtienen los ganadores?
Más allá de algún estímulo mate
rial, los participantes tendrán la
posibilidad de trabajar en equipo,
en algunos casos, de manera in
terdisciplinaria. También tendrán
la oportunidad de involucrarse en

un proyecto, el cual desarrollarán
y defenderán. Las capacidades ar
gumentativas, escritayoral, serán
puestas aprueba. Y, sobre todo, los
estudiantes tendrán la oportunidad
de mostrar su conocimiento y ca
pacidad, frente a sus posibles em
pleadores futuros.

La sociedad también gana. En
la medida en que se difunda la cul
tura de la competencia, y se ten
gan a mejores profesionales en la
materia, el país serámejor. Lapo
lítica de competencia llegó tarde al
país, apenas hace 26 años. Debe
mos redoblar el paso, para eliminar
el rezago. Estoy seguro de que las
nuevas generaciones de abogados
y economistas serán los mejores
aliados para lograr el cambio.

* Consultor de OckhcimEconomic

Consulting, especializado en compe
tencia económicay regulacióny pro
fesor universitario.
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AMLO desgaja a
México del mundo
El presidente de México ha desaparecido de su entor

no el discurso internacional, o viceversa, su discur
so carece de rasgos globales.

México, como centro del mundo sin la existen
cia del mundo, aislado: es la impronta de la cuarta
transformación.

Hoy, el presidente mexicano cumple 277 días al frente
del gobierno, y hasta el día de ayer tenía 276 días sin haber
realizado un viaje al exterior.

López Obrador enmudece frente a la guerra civil si 
ria; nada tiene que decir sobre los inmigrantes de Eritreay
Afganistán; mira hacia otro lugar cuando escucha hablar
sobre la guerra arancelaria entre China y Estados Unidos;
nada tiene que agregar sobre el Acuerdo (climático) de
París; no propone nada sobre las acciones de Jimmy Mo
rales en contra de la Comisión Internacional Contra la Im

punidad en Guatemala (CICIG); no le interesan las pro
testas sobre la corrupción en Honduras; no condena las
dictaduras de Daniel Ortega y Nicolás Maduro.

El presidente se siente cómodo, y hasta orgulloso, por
haber desaparecido el contexto internacional de la polí
tica doméstica porque, para él, siempre representa una
cargapara el erario.

El anuncio sobre la muerte de la política exterior es
emotivamente aterciopelado: primero los mexicanos,
después los mexicanosy, finalmente, los mexicanos. Sin
embargo, la realidad es revelada por las interacciones de
México con el mundo, el comercio internacional y la de 
pendencia multisectorial que tiene el país con el exterior.

Desde la venta de la flotilla de aviones hasta los viajes
de funcionarios al exterior, el cierre de oficinas que pro
movían la inversión extranjera en México o la cancelación
de comisiones del Congreso en África. Todo se anuncia

como algo positivo. Son buenas noticias desgajar a Méxi
co del mundo.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) se ha con
vertido en una misión encargada de responder los tuits de
DonaldTrump.

Sin un liderazgo articulado desde la Presidencia (cons
titucionalmente la encargada de esbozar la política exte
rior) , la SRE gestiona administrativamente los oficios del
día: "Atiéndase, instrúyase, impleméntese, comunique
se". Todo parece que funciona con normalidad. El proble
ma reside en la ausencia voluntaria del liderazgo presi 
dencial en el mundo.

Llama la atención la inconsistencia del presidente. Por
un lado ondea la bandera de la "no intervención" sobre la

violación atas derechos humanos por parte del dictador
Nicolás Maduro, y al mismo tiempo puja y gana un sillón
en el Consejo de Seguridad de la ONU para intervenir en
tas asuntos más complejos del mundo.

El presidente no viajó a la Cumbre del G20 en Osaka y
tampoco lo hará a la Asamblea General de Naciones Uni 
das, el foro político más relevante del mundo. "No, no
voy a acudir. Pero voy a estar muy bien representado por
Marcelo Ebrard", en Nueva York, dijo el presidente.

Como pocos políticos, el presidente conoce muy bien
el sector de tas medios de comunicación; entiende que la
cobertura internacional de todos tas medios de comuni

cación mexicanos se apega más a la broma que al profe
sionalismo. La información internacional (sin sangre ni
muerte) no vende ni genera audiencias. Y donde no exis
ten las audiencias, el presidente mexicano no se para.

A la corte intelectual del presidente y tas personajes sa
lameros de las mañaneras tampoco les interesa el mundo.
#DiNoalosMapamundi.
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3 a 0: Gobierno vs IP

Tres puntos ponen en peligro al sector empresa
rial en México, y no sólo me refiero a las tras
nacionales, grandes o medianas, sino a las mí

croempresas e incluso a todo aquel contribuyente
fiscal. Me refiero a la iniciativa de ley de extinción de
dominio, el IEPS y el cambio a la norma 051, relacio
nada con el etiquetado de alimentos.

En cuanto a la iniciativa de ley de extinción de domi 
nio, nos aseguran, está muy planchada en el Congreso y
va para adelante.

Situación que pone en alerta roja a la inversión y de 
tonante laboral. Se trata de una iniciativa de ley que bus 
ca eliminar la evasión fiscal, vía la factura falsa, lo cual
suena más que loable y se podría decir que nadie tiene
que temer, si no se hace nada malo.

El gran "pero" es que la iniciativa tiene muchos reco
vecos que permitirían ver diluir el patrimonio de cual
quiera que haya tenido relación directa o indirecta con
alguna factura falsa, y ni qué hablar de alguna rela
ción laboral con una empresa involucrada en algún de
lito fiscal.

Y digo que podría ver diluir su patrimonio, porque
mientras estén las investigaciones, el Ministerio Público
tiene la facultad de disponer de los bienes o dinero invo
lucrado. Sea o no culpable.

Si bien es cierto, lo más delicado de esta iniciativa se 
ría el reglamento, la realidad es que la propia ley ya sería
un problema para la inversión, pues todos serían culpa
bles hasta que se demuestre lo contrario.

¿Qué pasó con "el timbrado" de las facturas, que ello
no erradicaría la evasión y facturación falsa? Sí, pero se
salió de control.

¿Que se podría regular el tema? Sí. Los notarios de 
berían reportar y delimitar la creación de empresas que
no cuentan con la solvencia económica; además se de 

bería volver a revisar a las empresas que puedan timbrar
facturas,

¿Y entonces? ¿Por qué no se hace? Sería menos agre
sivo y más alentador dar certeza jurídica.

¿Qué pasa con la norma de etiquetado 051? De apro 
barse obligaría a todo el gremio de alimentos y bebidas a
poner entre 2 y 7 etiquetas negras,éstas que hoy sólo ve
mos en cajetillas de cigarros. ¿No sería mejor establecer
campañas de salud?

Precisamente desde el sexenio pasado se dijo que lo
recaudado vía IEPS se utilizaríapara mandar mensajes
en materia de salud, para generar una buena cultora, sin
embargo, nadie sabe y nadie supo nada al respecto. Sería
bueno que la Secretaría de Salud, al mando de Jorge Al
cocer pudiera revisar el tema.

MINAS SE VAN. Mineros de caliza, en especial los
provenientes del estado de Nuevo León, ya voltean a ver
mercados fuera de México, la caída en el sector de fren
te al freno en la economía e industria de la construcción

aún no tiene tintes de revertirse y menos de detonar.
Países como Perú, Chile, Argentina, Brasily Colom

bia están siendo atractivos. Nos aseguran que se llevan a
cabo pláticas entre Aurelinao Martínez Schmidt, presi
dente de la Asociación de Extractores de Caliza de Nuevo

León y la Secretaría de Economía, al mando de Gracie
la Márquez, a lili de facilitar el camino no sólo a las me
dianas sino a las pequeñas empresas que podrían quedar
en jaque.

El objetivo es vender algunos productos acabados,
ya que "es mejor alternativa que caminal' rumbo a las
construcciones proyectadas por el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, dado que no se tiene certeza de
qué proyectos sí se llevaran a la realidad", y en lo que se
abren minas de piedra en el sur del país, simplemente
concluye la administración".
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PATRIMONIO

Tres tipos de análisis para
diseñar tu estrategia de
inversión
Joan Lanzagorta

Siempre hemos dicho que no hay rece 
tas mágicas para ganar dinero, pero sí
una variedad de métodos que nos ayu

dan a tener éxito en nuestras inversiones. Una

herramienta fundamental que debe apoyar
cualquier decisión de inversión (o salirse de
una) es el análisis.

Cuando decidimos invertir en un título fi
nanciero, ya sea de un instrumento de deuda
o bien de capital (acciones de una empresa),
estamos en realidad compartiendo los pro
yectos productivos y los riesgos que tiene el
emisor de esos títulos.

Es por esta razón que, en el mundo de las
inversiones, el análisis es tan importante. To
das las grandes corredurías, bancos y casas
de Bolsa tienen robustas áreas que se dedican
a esto. Los analistas buscan información de

una emisora, de una industria y del contex
to económico para tratar de determinar si va
le la pena comprar o vender determinado ins 
frumento. De hecho, invertir sin antes hacer
análisis (o por lo menos leer el realizado por
los especialistas) es casi lo mismo que apostar
nuestro dinero a ciegas, porque no tenemos ni
la más remota idea de qué es lo que puede su 
ceder con él.

Los tres tipos de análisis que se realizan en
el sector financiero son el económico, el fun
damental y el técnico. A continuación, explico
brevemente de qué se trata cada uno de ellos:

Análisis económico

El análisis del entorno económico nacional e

internacional es indispensable, ya que penni 
te determinar a los sectores o las empresas que
se verán más beneficiadas de una situación o

de una coyuntura.
Por ejemplo: si la economía de un país se

está expandiendo, la gente gana más y me 
jor, es probable que el consumo aumente y
con ello se verían beneficiadas distintas in

dustrias. Pero si, por el contrario, empieza

una guerra de aranceles, aún en otra parte del
mundo, el entorno se enrarece y se llena de
incertidumbre.

Recordemos que el planeta está cada vez
más globalizado, muchas empresas exportan
y venden en otros países, o compiten con cor
poraciones de otras latitudes. Por ello los fac
tores internacionales hoy tienen mucho peso,
porque los problemas que impactan en una
región pueden afectar también a otros países.

Análisis fundamental

Éste es el análisis financiero por excelencia. Su
enfoque es el estudio a fondo de las diferen
tes empresas, con base en la información que
éstas emiten, para determinar sus perspec
tivas a futuro. Es decir, los analistas evalúan
diferentes factores como el comportamiento
de las ventas y utilidades, las estrategias cor
porativas, etcétera, para tratar de determinar

cuál es el valor justo de sus acciones.
Comparan este valor con el que les ha dado

el mercado, para saber si una acción está ca
ra o barata. También hacen proyecciones, to 
mando en cuenta distintos escenarios, para
determinar precios objetivos, es decir, tratan
de proyectar el valor justo que la empresa ten 
drá en un plazo determinado (usualmente 12
meses pero puede variar).

El análisis fundamental es utilizado por los
inversionistas, básicamente, para decidir qué
acciones incluirán en su portafolio. Es el pre 
ferido de los inversionistas patrimoniales, que
mantienen sus títulos en cartera durante va
rios años.

Es importante señalar que el proceso de
análisis fundamental no es estático. Todos los

días se genera nueva información en el mer 
cado, cuyo impacto en las empresas debe ser
cuidadosamente revisado e incorporado en el
estudio.

Análisis técnico
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El análisis técnico trata de encontrar rela

ciones entre el historial de precios de un ins
trumento financiero (por ejemplo, las ac
ciones de una empresa, ciertos índices,
etcétera), su volumen operado y otros fac
tores que pueden afectarlo. Para ello, uti 
lizan herramientas gráficasy matemáti
cas, para tratar de determinar las tendencias
que tienen sus precios o determinar posibles
cambios.

Los analistas técnicos se fijan en patrones
particulares que se forman en las gráficas de
precios de los diferentes títulos, para ver hacia
dónde es más probable que se muevan. Exis 
ten diversos patrones como "banderas", "trián
gulos", "doble techo", através de los cuales se
puede tener buenas probabilidades de saber qué
dirección tomará el precio de ese instrumento.

Paralelamente, se utilizan otros da 
tos, como pueden ser los promedios mó

viles que en ocasiones también se incluyen
en las gráficas y herramientas diversas co
mo los indicadores de fuerza relativa u otros
osciladores.

Para poder utilizar eficazmente el análisis
técnico, los inversionistas deben dedicar bas 
tante tiempo a leer el mercado: analizan las
gráficas todos los días y toman decisiones de
compra o venta con base en lo que ven.

El análisis técnico se utiliza para tratar de
encontrar el momento adecuado para com 
prar o vender un determinado instrumento y
puede perfectamente complementar al aná
lisis económico y fundamental para cletermi 
nal no sólo en qué instrumentos invertir sino
cuándo hacerlo.

Te invito a visitar mipágina: http://www.Pla
neaTusFinanzas.com, el lugarparahablary re
flexionar sobre finanzas personales. Twitter: @
planea_finanzas
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Etiquetado, la batalla

El debate sobre el etique
tado en alimentos y be 
bidas es una batalla que

ya escaló de nivel.
Es tal vez, la primera vez que

se obsérvala intencióngenuina
de unaparte del gobierno de en
frentar las mortales epidemias de
la diabetes y la obesidad, con el
endurecimiento de la regulación
a la industria alimenticia.

Este debate sobre el etique 
tado en alimentos y bebidas ha
revivido el enfrentamiento en

tre industria y organizaciones de
consumidores.

Pero ya no es sólo entre la in 
dustria y los consumidores.
Ahora es entre unaparte im

portante del gobierno, en el sec
tor salud y las organizaciones
de defensa de los consumidores
frente a la industria del sector.

Enparalelo, está dejando ver
una fuerte confrontación al in 

terior del propio gobierno y del
partido en el poder.

Hay una corriente en el go 
bierno mexicano que está con
vencida de que es necesario apli
car una política integral para
combatir las epidemias de la obe
sidad y la diabetes enMéxico.

Un primer y sólido paso es el
cambio del etiquetado para ha
cerlo claro y entendible alapo
blación. Al mismo tiempo, hay
otra corriente en el propio go 
bierno, proclive a mantener el
"estatus" en el que la industria

continúe "autorregulándose".
Y entre los legisladores del

partido Morena, también se re
gistran ambos bandos.

En la Cámara de Diputados
avanzó y se aprobó en la Comi
sión de Salud a pesar de varias
en contra— una iniciativa de re 

forma a la Ley General de Salud,
específicamente en su artícu
lo 212, en el que se ordena esta
blecer un etiquetado que permita
conocer cuando un producto tie 
ne algo contenido de azúcar, gra
sas saturadas y calorías.

De inmediato se prendieron
las alarmas en el poderoso sector
alimentario y en reacción inme 
diata se organizó, con apoyo de
unaparte de los legisladores, un
Parlamento Abierto, para anali
zar el tema. De acuerdo con quie
nes están a favor del cambio, en
ese foro se registró unapartici
pación mayoritaria de represen
tantes de la industria o de quienes
están a favor de su posición.

A pesar de la recomendación
en la Cámara Alta de que la dis
cusión no se lleve al pleno de la
Cámara de Diputados, se espera
que en diciembre se lleve a cabo
su discusióny análisis.

Veremos cuál de los bandos se

sobrepone al otro.

EXPERTOS,
POSICIÓN
La Secretaría de Salud solicitó al

Instituto Nacional de Salud Pú

blica la conformación de un gru
po de expertos académicos en
etiquetado de alimentosybebi
das, independientes y libres de
conflictos de interés, con la en
comienda de emitir una posto 
rapara contribuir al desarrollo de
un sistema de etiquetado fron
talpara productos industrializa
dos que proporcione información
útil para facilitar la decisión de
compra. Lapostura utiliza la me
jor evidencia científica disponi 
ble y recomendaciones de exper 
tos convocados por organismos
internacionales.

Parte de un diagnóstico cla
ro: las enfermedades crónicas

no transmisibles son la principal
causa de muerte en el mundo.

Granparte de estas enferme
dades se encuentra relaciona

da con la alimentación, que es un
factor modificabley que, por lo
tanto, puede prevenirlas o redu
cir su riesgo.

Entre las políticas y acciones
reconocidas como costoefecti

vas para el control de la obesidad
y las enfermedades crónicas no
transmisibles enlapoblación, se
encuentra la orientación sobre la

elección de alimentos saludables,
a través de un Sistema de Etique 
tado Frontal de Alimentos y Be 
bidas. Se estima que en Méxi
co, más de 70% de las muertes en
adultos son por causa de las en
fermedades crónicas no transmi 
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sibles. La evidencia generada de
muestra que la dieta y los hábitos
de alimentación han atravesado

por cambios sustanciales durante
los últimos 30 a 40 años.

Y propone cinco puntos:
1. El sistema de etiqueta

do frontal debe basarse en re 
comendaciones internaciona

les y nacionales de salud, como
las de la Organización Mundial
de la Salud (OMS), la Organiza
ción Panamericana para la Sa
lud (OPS), la Academia Nacional
de Medicinay las recomenda
ciones nutrimentales mexicanas

que preparó el sector salud bajo
elliderazgo del Instituto Nacional
de Ciencias Médicas y Nutrición
Salvador Zubirán, y no en reco 
mendaciones inconsistentes con

insuficiente sustento científico,
como actualmente ocurre para el
caso de ciertos componentes de
la dieta.

2.  Un grupo libre de conflic
tos de intereses deberá diseñar

el sistema de etiquetado fron
tal en México con criterios de

transparencia.

3.  Es fundamental considerar

un perfil nutrimental único pa
ra las políticas de etiquetado, res
tricción de la promoción y venta
de alimentos en escuelas y regu 
lación de publicidad para aportar
a la congruencia, consistencia,
armonización y facilidad para su
implementación.

4.  El énfasis del etiquetado
debe ser únicamente en propor
cionar información de fácil com

prensión sobre ingredientes cu
yo alto consumo es nocivo parala
salud: azúcar, grasas saturadas,
grasas trans y sodio, así como la
energía total.

5.  Los estudios disponibles
indican que el etiquetado que se
utiliza en México, que estába 
sado en las Guías Diarias de Ali

mentación, no funcionay debe
ser remplazado por un sistema
efectivo, de fácil comprensióny
con criterios correctos.

Las siguientes organizaciones
apoyan estapostura: Sociedad
Mexicana de Cardiología, Socie
dad Mexicana de Obesidad, Aso
ciación Nacional de Cardiólogos

de México, Asociación Mexica
napara el Estudio Multi disci
plinario del Síndrome Metabó
lico AC, Asociación Psiquiátrica
Mexicana AC, Sociedad Mexica
na de Salud Pública AC, Asocia
ción Mexicana para la Prevención
de la Aterosclerosis y sus Compli 
caciones, Federación Mexicana
de Diabetes, Asociación Nacional
de Cardiólogos al Servicio de los
Trabajadores del Estado, Funda
ción Interamericana del Corazón,
Academia Mexicana de Pediatría.

ATISBOS

CONFUSIÓN.  Conméxico, en
cabezado por Jaime Zabludovs
ky, asegura que las propuestas de
etiquetado de advertencia con
funden a los mexicanos y van en
contra del objetivo del etiqueta
do que es informar. Advertir no
es informar. Los octágonos pro
puestos —dice— omiten infor
mación relevante sobre el conte

nido nutricional preciso de cada
producto y por eso no sirven pa 
ra elegir.
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Apoyos para el sector industrial
y para el medio rural de SLP

(PRIMERA PARTE)

Dado el crecimiento de su sector indus

trial en los últimos años, San Luis Po 
tosí se ha convertido en un referente de

desarrollo económico en el país. De acuerdo
con el Instituto Nacional de Estadísticay Geo 
grafía, la entidad ocupa el segundo lugar a ni
vel nacional en materia de actividad industrial,
con un crecimiento de 17.6 % anual

Por su ubicación privilegiada y excelente co
nectividad con las principales carreteras del
país, San Luis Potosí ha logrado posicionarse
como uno de los puntos más atractivos y con
gran capacidad para el desarrollo de parques
industriales y el establecimiento de diversas
empresas.

Muchos de esos parques industriales cuen
tan con acceso ferroviario, terminal interino
dal, aduanas en el sitio, zona de libre comer
cio, soluciones logísticas para combustiblesy
petroquímicos, instalaciones de generación de
energía, edificios de oficinas y áreas comercia
les ubicadas a lo largo del corredor comercial
conocido como NAFTA (por sus sigla en inglés
en el Tratado de Ubre Comercio de América

del Norte), cuya longitud es de 89.7 km y enla
za de manera más rápida las carreteras 80,49
y 57, construyendo un puente eficiente en los

ejes troncales CentroNorte, CentroNoroeste
y Occidente  Noreste del país.

De acuerdo con la Secretaría de Desarrollo

Económico, a finales del 2018 se tenían regis
trados 19 parques industriales en todo el esta
do, la mayoría de ellos establecidos enlazona
metropolitana de la ciudad.

Lo anterior representa el establecimiento
de más de 229 empresas en toda la entidad que
abre una capacidad de 3,000 hectáreas parala
llegada de nuevas empresas y contribuye a la
generación de alrededor de 68,000 empleos
permanentes a través de las mismas.

Los complejos industriales con los que
cuenta San Luis Potosí son: Zona Industrial

San Luis Potosí, Zona Industrial El Potosí, Par
que Industrial Interzona, Parque Industrial
Fundidores, Milleniumly2, Parque Indus
trial Integra WTC1 y 2, Logistikl, 2,3, Parque

Industrial Impulso Tres Naciones 1 y 2, Parque
Industrial Pueblo Viejo, Colinas de San Luis,
Parque Industrial Provincia de Arroyos Zona
industrial en Rioverde y Ciudad Valles.

En ese sentido, este crecimiento industrial
ha permitido el establecimiento de medianas y
grandes empresas en los parques industriales
que, en su mayoría, están ubicados en el me
dio rural.

En la siguiente entrega de esta misma cola
boración, comentaremos algunas de las accio
nes que FIRA, entidad de fomento originada
en el Banco de México para apoyar y financiar
las actividades agroalimentarias y del medio
rural, está realizando para impulsar el desa
rrollo de estas industrias ejes que traen impor
tantes oportunidades económicas, en las em 
presas satélite que se generan alrededor de los
parques industriales en San Luis Potosí.
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PARQUES

industriales se tenían registrados en
el estado a finales de 2018.
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Padrón de Integridad
Empresarial, los
intangibles siguen al alza
Las empresas éticas tendrán prioridad en contratos
y compras de gobierno, ¿quién dice que la
responsabilidad social no es rentable?

Rl Padrón de Integridad Em
presarial anunciado recien
temente por el gobierno

federal manda al mundo de los

negocios una señal más de ce
ro tolerancia a la corrupción y la
deshonestidad.

¿Están escuchando las empre 
sas o se mantienen entre el descon

cierto y la molestia que prevale 
cía, al menos, en los primeros meses
de la actual administración? Por el

bien de todos esperemos que cada
vez más dejen atrás el sabor amargo
que les dejó la llegada de la Cuarta
Transformación y asuman esta nue 
va iniciativa como una oportunidad
para generar valor a su organización
y hacerse notar por las prácticas éti 
cas que ya implementan.

Hasta ahora se sabe que el nuevo
Padrón de Integridad Empresarial
distinguirá a las empresas que no
sólo cúmplanla ley, sino que con
tribuyan a construir una sociedad
más justa.

¿Qué significa esto? Pues de
acuerdo con la Secretaría de la Fun

ción Pública, que empresas y orga
nizaciones se rijanpor valores como
ética, legalidad, honestidad, trans
parencia, igualdad e integridad.

Para ser incluidas en el nuevo pa
drón, las empresas deberán contar
con código de ética o de conduc 
ta, canal de denuncia, manuales de
procedimientos, sistemas de control

y vigilancia, esquemas de capacita
ción, políticas de recursos humanos
y mecanismos de transparencia.

A las empresas familiarizadas
con la responsabilidad social, estos
temas no les resultarán nada nuevos

y es muy probable que se encuen
tren trabajando en ello y rigién
dose por esos criterios desde hace
tiempo.

Pero, ¿y el resto? Cabe pregun
tarse incluso por las pequeñas y
medianas empresas, que —esperael
gobierno entren a conformar es
te padrón.

Las empresas deberán comple 
tar una serie de módulos en la pági
na de la Función Públicapara entrar
al padrón; algunos de estos módu
los consisten en datos de la empre 

sa, programa de integridad y servi
cios laborales.

Una vez que cumplan con los
módulos, formarán parte del direc
torio de empresas comprometidas
con la legalidad y la transparencia
y obtendrán un "distintivo" que las
acreditará como paite del padrón.

El registro de las empresas será
voluntario y estará disponible a tra
vés de una plataforma digital y una
aplicación móvil, que serán lanzadas
el próximo año.

¿Por qué a las empresas les in
teresa estar ahí? Pues por la simple
razón de que en un momento dado
el distintivo que obtengan las em
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presas del padrón se utilizará en las
contrataciones públicas; es decir, sin
distintivo no habrá contrato.

Todo esto se alinea perfecta
mente con el discurso del presiden
te López Obrador, quien no pierde
ocasión para criticar a las empresas
corruptas y deshonestas, destacan
do que su gobierno entiende el cre
cimiento económico de una mane
ra diferente a como ha sido.

De acuerdo con lo que dice Ló 
pez Obrador, el crecimiento que él
persigue es más bien un desarro
llo sustentable para el país, enten 
diendo que el foco no debe ser la
acumulación de riqueza para unos
cuantos sino la generación de valor
en un amplio sentido social.

Ante este nuevo mensaje del go

bierno, las empresas deben mos
trarse no sólo receptivas sino
proactivasyparticipativas, aprove
chando el vínculo con el gobierno
que esto pudiera significar así como
la oportunidad de construir alian 
zas intersectoriales de valor para la
organización.

Es buen momento para que las
empresas revisen sus lineamientos
éticos y los procedimientos que las
guían en anticorrupción y transpa
renciapara que, en su oportunidad,
la decisión de estar dentro del Pa

drón de Integridad Empresarial sea
suya y no de nadie más.
'Directorgeneral de Expok, agen
cia de asesoríay comunicación en res
ponsabilidad social y sustentabilidad.
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LA GRAN
DEPRESIÓN
Turbulencias financieras que tiene que ver la 4T
Enrique Campos Suárez

El Paquete Económico debería abonar a no generar más inquietud entre los agentes económicos

Es prácticamente un hecho
que el tercerPrimer Informe
de Gobierno de Andrés Ma

nuel López Obrador pasó totalmen
te desapercibido para los mercados
financieros.

El temor de algún anuncio espec
tacular se diluyó, al tiempo que repe
tía lo mismo de su primer informe al
pueblo, del segundo informe y de las
mañaneras.

Lo que sí esperan los mercados, y
no sin angustias, es el contenido del
Paquete Económico, que incluye los
Criterios Generales de Política Econó

mica, la iniciativa de Ley de Ingresos
y el proyecto de Presupuesto de Egre
sos para el 2020.
Parte de la letanía presidencial es

que no habrá nuevos impuestos, que
no aumentará la deuda pública y que
se respetarán las finanzas públicas sa
nas. Lo que falta es ver si es cierto
en los cálculos que reciba el Congre
so. Porque, así como lo reciban los di
putados, así podrían quedar aproba
dos por parte de las muy disciplinadas
bancadas mayoritarias de Morena en
las dos cámaras.

Entonces, para los mercados no
pasan desapercibidos los cálculos de
los analistas privados que cada vez se

ponen más pesimistas respecto al fu
turo de la economía mexicana. Por

ejemplo, en la encuesta más recien
te del Banco de México entre exper
tos en economía, la estimación para
este año de crecimiento del Producto

Interno Bruto va ya en 0.5%, para el
2020 bajó a 1.4%,, y el promedio para
los próximos 10 años no logra sobre
pasar el promedio de 2 por ciento.
Y lo que por ahora afecta la esta

bilidad de los mercados en este ini

cio de mes es el agravamiento de la
guerra comercial entre Estados Uni
dos y China. Queda claro que los asiá
ticos no se van a echar para atrás un
solo paso ante las presiones de Donald
Trump y que están dispuestos a esca
lar la guerra hasta niveles no vistos.
Con el inicio de septiembre, el go

bierno de Trump aplicó un paquete de
aranceles a diferentes productos chi
nos y sigue vigente la entrada en vigor
de otro grupo de impuestos a la im
portación para el 15 de diciembre.

El gobierno de Xi Jinping devolvió
la bofetada con aranceles hasta a las

exportaciones estadounidenses de pe
tróleo, materia prima no involucrada
en un pleito comercial hasta ahora.
Si bien estos disparos de la guerra

comercial ya eran esperados, mues
tran que realmente no hay una dis

tensión del conflicto como se antici

paba, por más que el gobierno de la
Casa Blanca jura que se mantienen en
pie las reuniones de este mes con la
delegación china.
Las advertencias de una recesión

mundial se acumulan y es importante
que así lo entienda el gobierno mexi
cano y que actué en consecuencia.
La mejor política contracíclica que

puede poner en marcha el gobierno
del presidente Andrés Manuel López
Obrador es el de la restauración de la

confianza. Quedó claro que su dis
curso del tercerPrimer Informe de

Gobierno siguió abonando a la con
frontación. Se mantuvo el discurso de

polarización, el deseo de apabullar a
quien piense diferente y la danza de
los otros datos.

Al menos el Paquete Económi
co que debe presentar el gobierno fe
deral antes del domingo debería abo
nar a no generar más inquietud entre
los agentes económicos, porque el
mundo no está como para bromas
populistas.
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NEGOCIOS Y
EMPRESAS
Crecimiento

y desarrollo
MIGUEL PINEDA

A LO LARGO DE este se
xenio se ha generado una
discusión sobre la diferen

cia entre crecimiento y desarrollo.
El presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador,
ha señalado que no hay que fijarse
tanto en el crecimiento econó
mico, que es la forma de medir el
avance del país por los neolibera
les, sino en la redistribución de la
riqueza, que es lo que impulsa el
desarrollo del país.

QUIZÁ QUIEN MEJOR estudió
esos conceptos no fue un econo
mista, sino un historiador llamado
Pierre Vilar, quien en 1960 publicó
Crecimiento y desarrollo, libro de
ensayos de economía e historia de
España.

LO QUE PRUEBA Vilar es que
no es lo mismo crecer económi
camente que desarrollarse social
mente. El primero es un término
cuantitativo, que muestra que
una sociedad produce más bienes
y servicios a lo largo del tiempo.
El segundo es un concepto más
amplio que tiene que ver con la
educación, la salud, la cultura y el
mayor ingreso de la población de
menores recursos.

OTRO ELEMENTO QUE destaca
Vilar es la diferencia temporal
entre crecer y desarrollarse. El

crecimiento se puede cuantificar
año tras año, incluso mes tras
mes; uno puede ver con relativa
precisión que si en un mes se pro
ducen mil computadoras y al mes
siguiente mil 100, el avance es de
10 por ciento.

EN CAMBIO, EN el caso del
desarrollo, no se puede cuantifi
car año tras año la evolución de
los diversos elementos sociales.
Una persona o un grupo, por
ejemplo, pueden aprender a leer
y escribir en unos meses, lo que
implica un avance; sin embargo,
ese hecho no indica con precisión
la evolución de un país, es sólo
un elemento que debe integrar
se a otros indicadores sociales.
En ese sentido, el desarrollo se
puede apreciar únicamente en el
mediano plazo, al comparar un
momento histórico con otro 10 o
20 años después.

PERO LO QUE es un hecho en
el largo plazo es que si no se pre
senta el crecimiento económico,
tampoco se presenta un avance
en el desarrollo de las naciones y
eso queda claro al ver la diferencia
entre países avanzados y naciones
atrasadas. Hay más desarrollo
social en los países ricos que en
los pobres. Por ello es importante
esforzarse por crecer económica
mente año tras año.
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DINERO
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Reactivan el caso ABC, hasta hoy impune //
Cuernauaca, los secretos de Guau //Llegan
remesas en dólares como nunca de EU
££ ~~| ^ L 5 DE junio de 2009, en el inI . cendio de la guardería ABC, en

I—^ Hermosillo, Sonora, murieron
I 49 niños y niñas, a causa de la

IA negligencia inexcusable de las
autoridades que estaban encargadas de cuidar
los", escribió el hoy presidente de la Suprema
Corte de Justicia, Arturo Zaldívar. Agregó:
"Esta tragedia no fue un mero accidente; fue
una injusticia y una grave violación de derechos
humanos, que pudo haberse evitado si el Estado
hubiera cumplido con su deber básico de salva
guardar la vida y la integridad de las personas y
de velar por el interés superior de los niños que
estaban bajo su cuidado". La Suprema Corte
tenía en aquellos días la facultad de investigar
este tipo de violaciones. Le tocó al ministro Zal
dívar elaborar el proyecto. Sin embargo, no fue
aprobado. "Ni un funcionario de alto nivel fue
señalado como responsable, no hubo ninguna
renuncia, ninguna condena moral. Lejos de ello,
se le quitó a la Corte la facultad de investigación
de violaciones graves a derechos humanos",
escribió el ministro. ¿Quiénes eran los funciona
rios de alto nivel? Habría que empezar por Feli
pe Calderón, todavía panista; el ex gobernador
priísta de Sonora, Eduardo Bours, y el director
general del IMSS, Juan Molinar Horcasitas, pa
nista ya fallecido. Pero también influyentes: los
familiares de Margarita Zavala. Consiguieron
desviar el curso de las investigaciones. Ayer, en
Hermosillo, el presidente López Obrador dio
instrucciones a Zoé Robledo, director actual del
IMSS, de ampliar la denuncia ante la FGR pre
sentada el 22 de agosto. También ordenó que el
instituto auxilie económicamente a los supervi
viente en forma vitalicia.

Los secretos de Cuau

SUGERENTES LAS DECLARACIONES que
la prensa morelense atribuye al gobernador
Cuauhtémoc Blanco, tras el asesinato de cinco
jóvenes en la terminal de camiones Estrella
de Oro en Cuernavaca: "Hay pruebas donde la
administración pasada estuvo con alguna fuerza
de la delincuencia organizada y esto es lo que ha
estado generando la violencia (...) hay muchos
(personajes públicos) que no te puedo men

cionar por segundad. Hay muchos, muchos,
llámense policías estatales, policías municipa
les, jueces, fiscales pero no te puedo decir sus
nombres".
¿Ya están denunciados?
Nada más te digo que no puedo dar los nom
bres, pero te digo no me voy a quedar callado.

¿Siguen operando?
Te menciono... más adelante, dame la opor
tunidad, porque ya estuvo bien, así no se puede
trabajar. Nosotros no podemos hacer muchí
simas cosas por la gente involucrada con el
crimen organizado.
Hasta aquí lo que dijo Cuau. La administración
anterior, vale recordar, la encabezó el perredis
ta Graco Ramírez. Y él sí anda feliz, feliz, feliz.

Añoranzas

LA VIEJA GUARDIA añora el Día del Presi
dente. Echa de menos cuando hacía largas filas
frente al jefe para besarle la mano y decirle
"¡qué se unta que le brilla tanto!" (O cualquier
otra tontería). También les parece raro que An
drés Manuel haya pedido un aplauso, no para
él, sino para los trabajadores migrantes. Ver
daderos héroes, dijo. Las remesas alcanzaron
en julio su segundo mayor nivel mensual desde
que se tienen registros, hace más de 24 años,
según cifras divulgadas por el Banco de México.
Sumaron 3 mil 270 millones de dólares, 14.4%
más que en julio de 2018. Entre enero y julio
totalizan 20 mil 525 millones de dólares.

Ombudsman social

Asunto: Alfonso Reyes y
Cuernavaca

ALFONSO REYES ESCRIBIÓ: "A Cuerna
vaca voy, que sólo aspiro a disfrutar sus auras
un momento", hoy ya nadie quiere disfrutar
de esas auras de Cuernavaca. El estado de Mo
relos vive desde hace años y más ahora una
desolación y una incertidumbre constante, en
momentos, diría sin retorno en su destino de
decadencia. Un estado destruido por tanto po
lítico corrupto: gobernadores, alcaldes, diputa
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dos, funcionarios públicos ineptos, enviciados,
que nos han gobernado desde hace años.

Fragmento de una carta enviada a esta
sección por Miguel Ángel Muñoz Palos

Twiteratti

CÉSAR D (JARTE VIVIENDO en el retiro,
relajado, tomando una cerveza en un bar de
Nuevo México, platicando sobre la existencia
con un conocido. Lleva meses prófugo pero al
parecer eso no le preocupa.

& El secretario de Salud, Jorge Alcocer varela, participo en la reunión pienaria de Morena, en
la Cámara de Diputados. Foto Cristina Rodríguez

Fecha: 03/09/2019

Página: 6

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

Enrique Galván Ochoa

Costo: 32,090



PSE!?iíOP SA
ABC: una década después h
FGR reactiva expediente

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

TRAS UNA DÉCADA de impunidad
para los culpables (garantizada por
dos inquilinos de Los Pinos, seis pro
curadores generales de la República
más un encargado de despacho,

igual número de directores generales del IMSS,
cinco secretarios de la Función Pública, una
quinteta de legislaturas del Congreso, todos los
partidos políticos y la decidida colaboración de
los ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación), por fin la Fiscalía General de
la República reactiva el expediente sobre el
incendio de la guardería ABC, en Hermosillo,
Sonora, cuando el 5 de junio de 2009 murie
ron calcinados 49 niños y alrededor de una
centena resultaron gravemente heridos, con
lesiones de por vida.

A PARTIR DE entonces las supuestas autori
dades federales y locales sólo dieron largas
y más largas, con supuestas investigaciones a
modo que concluían con más impunidad para
los de arriba, siempre a cargo de personal
afín a la familia CalderónZavala, en el enten
dido de que el incendio a todas luces evita
ble fue consecuencia no sólo de la violación
permanente de los protocolos de seguridad
inherentes a una guardería infantil del IMSS
(la mayoría de ellas subrogadas a empresas
particulares), sino de la complicidad de priístas
y panistas (en ese entonces el gobernador so
norense era el pollero tricolor Eduardo Bours,
y su sucesor fue el panista Guillermo Padrés
Elias, que terminó preso), con sus acostumbra
dos cochineros, y la permanente violación a la
ley garantizada del entonces inquilino de Los
Pinos y su esposa Margarita, toda vez que una
tía de ésta, Marcia Matilde Altagracia Gómez
del Campo Tonella, resultó ser una de las prin
cipales responsables de todo esto, junto con
otros empresarios, amigos y parientes de los
poderosos de entonces.

LOS PADRES DE las víctimas nunca dejaron
de luchar por sus hijos fallecidos y por llevar a
los responsables ante la justicia, pero a lo largo
de dos gobiernos (Calderón y Peña Nieto, con
su séquito de aduladores) nada lograron. Y10
años después la impunidad de los responsables
es lo único que destella.

EN ESA DÉCADA la cadena de encubrimien
to por parte de los servidores públicos resulta

interminable: Felipe Calderón, Margarita Za
vala, Eduardo Bours, Juan Molinar Horcasitas
ya fallecido, Daniel Karam, Germán Martí
nez (hoy vergonzosamente senador por Mo
rena), Eduardo Medina Mora, Arturo Chávez,
Marisela Morales, Jesús Murillo Karam, Arely
Gómez, Raúl Cervantes, Alberto Elias, Salva
dor Vega Casillas, Rafael Morgan Ríos, Julián
Olivas Ugalde (encargado del despacho de la
SFP), Virgilio Andrade y muchos más, todos
impunes.

POR CIERTO, UN mes después del incendio,
y derrotado el PRI en las elecciones estata
les, Eduardo Bours, cínico hasta las cachas,
dijo: "¿Cuánta gente hoy día puede dormir
con la satisfacción del deber cumplido, de la
congruencia, de la lealtad? Yo duermo como
bebito, como niño, porque me mantengo en los
fundamentos y eso, al final del día, es lo impor
tante de todo".

PUES BIEN, UNA década después la Fiscalía
General de la República reactiva el expediente
de la guardería ABC, y quien duerme "como
bebito" aparece en la investigación, junto con
los parientes de la dupla CalderónZavala y de
más dueños de la mencionada guardería ABC.

EL DIRECTOR GENERAL del IMSS, Zoé
Robledo, lo detalló así: "Consideramos incor
porar (en el expediente) a los particulares,
porque no puede haber justicia si no se incluye
a los grandes dueños de esta guardería. Lo que
estamos pidiendo en la investigación es que se
consideren los elementos del proyecto del mi
nistro (Arturo) Zaldívar (Lelo de Larrea), que
desafortunadamente (en su momento) se votó
en contra (por los otros ministros) y fue lo que
imposibilitó que se diera la investigación. Lo
que no queremos, y nos lo dijo el Presidente, es
que esto se convierta en un asunto que se poli
tice. Es justicia, no propaganda".

¡.as rebanadas del pastel
Y ¿QUÉ LE dirá Germán Larrea al presidente
López Obrador?: "Sí, soy tóxico, pero nada más
tantito?"

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Inversión física

y desempeño económico

En el anterior Pesos y Contrape
sos analicé el comportamien
to de los ingresos del Sector

Público Federal en julio (decrecieron,
con relación a julio del año pasado,
19.2 por ciento) y en el período ene
rojulio (decrecieron, con relación al
mismo período del año pasado, 2.7
por ciento). Es el turno de los gastos.

En julio, respecto a julio del 2018, el gasto
neto del Sector Público Federal creció 6.3 por
ciento. Entre enero y julio, comparando con el
mismo periodo de 2018, decreció 3.0 por ciento.

El gasto programable (erogaciones destina
das a proveer bienes y servicios públicos), en
julio creció 6.3 por ciento. Entre enero y julio
decreció 3.5.

El gasto no programable (erogaciones para
el cumplimiento de obligaciones legales, no co
rrespondientes a la provisión de bienes y servi
cios públicos), en julio decreció 2.2 por ciento.
Entre enero y julio decreció 1.8.

Del gasto programable el corriente (en servi
cios personales, gastos de operación, subsidios
y transferencias), en julio creció 12.4 por ciento.
Entre enero y julio decreció 2.7. El gasto de ca
pital (inversión física y otros gastos de capital),
en julio decreció 6.5 por ciento. Entre enero y
julio decreció 7.2.

Del gasto no programable el costo financiero
(pago de intereses, comisiones y otros gastos
derivados de la deuda pública), en julio creció
12.4 por ciento. Entre enero y julio creció 54.

Las participaciones (recursos destinados a esta
dos, municipios y Ciudad de México), en julio
crecieron 0.4 por ciento. Entre enero y julio cre
cieron 43. Los ADEFAS (adeudos de ejercicios
fiscales anteriores), en julio resultaron no signi
ficativas (no se reportaron). Entre enero y julio
decrecieron 83.6 por ciento.

De todas estas cifras quiero destacar las rela
cionadas con los gastos en inversión física, que
son los que más decrecieron: 6.9 por ciento en
julio, 15.8 por ciento entre enero y julio, inver
sión física que, por tratarse de gastos destinados
a la construcción o mantenimiento de obra pú
blica, y a la adquisición de los bienes de capital
necesarios para ello, tiene un efecto inmediato
y directo sobre la actividad económica.

De todos los gastos del sector público el des
tinado a inversión física es el que, en el corto
plazo, tiene un mayor impacto en la actividad
económica, razón por la cual es preocupante
su comportamiento. ¿Se deberá a que, como lo
dijo AMLO en el informe, "la esencia de nues
tra propuesta económica consiste en convertir
la honestidad y la austeridad en forma de vida
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y de gobierno", honestidad y austeridad guber
namental que, sin inversión física, incluida la
pública, que debe ser complementaria de la pri
vada, sirven de muy poco como propuesta eco
nómica para producir más, crear más empleo y
generar más ingreso?
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La salud no tiene precio... No obs
tante, el costo de los medicamen
tos, servicios de enfermería, doc

tores e infraestructura hospitalaria vaya
que es palpable para la cartera.

Actualmente en México, pese al avance en
la cobertura, el gasto de bolsillo, que es aquél
que realiza directamente un paciente, no ha
dado marcha atrás y representa 43 por ciento
del gasto para la salud.

En ese contexto, el domingo, durante el
Informe de Gobierno, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador reiteró su propues
ta para dar vida al Instituto de Salud para el
Bienestar (INSABI); mecanismo que busca
unlversalizar el acceso médico de manera

gratuita e ilimitada.
Puntualmente, el proyecto se basará en

4 ejes que son: garantizar el abasto de trata
mientos en todas las comunidades del país,
mayor asignación de doctores y paramédicos,
ampliar el número de unidades de atención
y formalizar a cerca de 80 mil trabajadores
eventuales en ese sector.

Al detalle, el Mandatario destacó que para
financiar esas acciones se destinarán cerca de

40 mil millones de pesos (mdp) anuales...

Al rico no debas y al pobre no prometas...
Hoy día, el cuidado general de la población es
uno de los rubros de mayor peso en materia
presupuestaria. Puntualmente, ese quehacer
representa 10.3 por ciento del gasto público.

Sin embargo, la cobertura y la calidad en el
servicio dista mucho de ser la ideal. Se estima
que la tasa de atención efectiva en el país es
de apenas 40 por ciento, dadas las enormes
diferencias que persisten en los diversos es
quemas de protección.

En ese sentido, el principal objetivo del IN
SABI sería el de absorber a la población que
actualmente no se encuentra afiliada a ningún

sistema de salud y a todos aquellos qué for
man parte del Seguro Popular e IMSS Prospera,
con un menor catálogo de padecimientos.
Bajo ese panorama, la población obje

tivo sería de cerca de 75 millones 782 mil
mexicanos.

Judith Méndez, coordinadora de salud del
CIEP, apunta que el costo de ese ambicioso
servicio rondaría los 611 mil 402 mdp; es decir,
que aun, tras restar lo que se destina al Seguro
Popular y al Fondo de Aportaciones para los
Servicios de Salud (FASSA), la repercusión
presupuestaria sería de 441 mil 562 mdp; 11
veces lo que se anunció para ese proyecto...
¿Con qué ojos?. Además, de acuerdo al per
fil epidemiológico y el cambio demográfico
del país, los costos de las intervenciones para
atender a todos los que actualmente cuentan
con Seguro Popular o IMSS Prospera costaría
554 mil 834 mdp, equivalentes a 2.2 por cien
to del PIB.

De igual manera si se incluye a toda la po
blación sin seguridad social, el desembolso
aumentaría a alrededor de 792 mil 620 mdp;
equivalentes a 3.2 por ciento del PIB.

Como ve, universalidad, un sueño difícil
de pagar...

PRONÓSTICO:
ONCE MESES A LA BAJA

Once meses a la baja. Ayer, el Banco de Mé
xico, de Alejandro Díaz de León, recortó una
vez más sus proyecciones de crecimiento.
Para 2019, las expectativas se ubicaron en 0.5
por ciento desde 0.8 por ciento que se estima
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ba apenas en julio.
De igual manera y aún más preocupan

te, el panorama se nubla para 2020, debi
do al bajo comportamiento de la actividad.
Ahora, la media de los expertos está ya sólo
en 1.39 por ciento vs 1.47 por ciento del
mes anterior. Así que los pronósticos, en la
resbaladilla...
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Quién es quién en
el ejercicio presupuesta!

Como aquí lo leyó, es abismal el re
zago de la ejecución presupuestal
del gobierno en obras, casi 43% al

mes de agosto conforme a la medición
que hace la CMIC, a cargo de Eduardo Ra
mírez; pero no todas las secretarias y de
pendencias tienen el mismo desempeño
por lo que vale reconocimiento a la SCT,
de Javier Jiménez Espriú que va arriba
del programa con la ejecución del 56%.

El segundo y no menos honroso segundo lugar co
rresponde a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural que conduce Víctor Villalobos, con 49% de ejecu
ción de los 10 millones de pesos asignados en obras en el
campo; en el tercer lugar, fuera de tiempo pero por arriba
del promedio, está la Secretaría de Salud de Jorge Alco
cer con 41% de aplicación de los 390,5 millones que le
fueron asignados para obras hospitalarias, Pero de ahí en
adelante, las demás secretaría y dependencias están por
debajo del promedio y fuera de los tiempos estimados y
mas peso tienen dentro de los 303,249 millones de pesos
que están por ejercerse.

La CFE de Manuel Bartlett la segunda partida de
mayor cuantía lleva 14% de ejecución en infraestructu
ra: el ISSSTE a cargo de Luís Antonio Ramírez lleva sólo
8%, el IMSS de Zoé Robledo el 7%, Sectur el 1% en tanto
que Sedatu y SEP llevan 0.0% avance en infraestructura
conforme la métrica de la CMIC,

Ejecutar los planes de infraestructura es una forma
no sólo de empujar el crecimiento si no especialmente el
desarrollo económico.

Que no fue balín Que la inauguración que en junio pa
sado hizo Hutchinson Ports de su terminal en el Nuevo

Puerto de Veracruz no fue un truco publicitario, nos
dicen desde la empresa que dirige Jorge Lecona, sino una
proceso de migración paulatina desde la actual e históri
ca terminal en el HHH Puerto. Y aseguran que migrato
rio ha sido puntual y exitoso, sin rezagos ni percances; de
hecho, que empezó a trabajar con la naviera CMACGM
que aquí representa Adrián Aguayo, con servicio al norte
de Europa y que es atendida con dos grúas de pórtico
PostPanamax. La mudanza, estiman en HP, culminará
en diciembre próximo a un nuevo puerto que es propo
ne convertirse en un corredor industrial capaz de generar
150 mil empleos en los próximos 5 años,

Slot para el jeque Ayer en la tarde, el AICM que dirige
Miguel Peláez asignó los slots para la temporada de in
vernó, siendo la novedad que se le autorizó el horario de
aterrizaje a la aerolínea Emiratos Árabes a su vuelo pro
veniente de DúbaiBarcelona. Todavía falta que la deje la
DGAC y enregué el permiso de ruta a esta aerolínea que
dirige Sir Tim Clark, lo cual podría suceder en próximas
semanas. Veremos si hay condicionanates para ello.

InfonavitABM Hoy se firma un importante acuerdo
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entre el instituto de vivienda que dirige Carlos Martínez
con la Asociación de Bancos de México que encabeza
Luis Niño de Rivera para mantener los programas exi
tosos que se tienen, desarrollar nuevos esquemas favo
rables a clientes y derechohabientes e implementar una
mejora operativa que permita la portabilidad de los bene
ficios Infonavit cuando el acreditado mejore su hipoteca
entre bancos. Buena noticia.
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ESTIRA Y AFLOJA

J, JESUS
RANGEL1.
Hacienda defenderá
a AMLO en 82 ternas

Arturo Herrera Gutiérrez,
secretario de Hacienda y Cré
dito Público, informó que la

Subprocuraduría Fiscal Federal de Amparos
(SFFA) es la institución que "representa y de
fiende de manera técnica y especializada" an
íe las autoridades competentes, los intereses
de la propia dependencia y del presidente An
drés Manuel López Obrador "en toda clase
de juicios y procedimientos en los que sea par
te o sea requerida su intervención".

Desde el 25 de marzo pasado, esta subpro
curaduría ejerce la representación presiden
cial en 82 diferentes materias, y es la que ten
drá que litigar los temas de la baja en las re
muneraciones de los servidores públicos, la
construcción del nuevo aeropuerto de Santa
Lucía (Felipe Angeles), los recursos presu
puéstales a estancias infantiles, la elimina
ción de la compensación universal, los estí
mulos a la frontera nortey el ISR.
La SHCP destacó que entre el 1 de diciem

bre de 2018 y el 30 de junio pasado, la SFFA
recibió 12 mil 783 asuntos relativos ajuicios
de amparo indirecto, juicios de amparo di
recto, juicios contenciosos administrativos,
derechos de petición y demandas en materia
laboral, civil y mercantil, un aumento de 183
por ciento frente al periodo de diciembre de
2012 ajunio de 2013.

En amparos contra leyes se recibieron 8
mil 905 juicios; contra actos administrati
vos mil 517 y en juicios contenciosos y proce
dimientos 2 mil 361. Ajunio pasado se resol
vieron 7 mil 523 expedientes y se recibieron
2 mil 960 sentencias, 82.57por ciento con re
solución definitiva a favor de los intereses re
presentados.
Por otro lado, Herrera Gutiérrez precisó

a diputados que entre los proyectos potencia
les baj o un esquema de inversión mixta, ya se
encuentran en etapa de planeación esquemas
para proveer luz alos hogares a través de ener
gía solar fotovoltaica; el transporte y almace
namiento de hidrocarburos en los puertos
de Coatzacoalcos y Salina Cruz; sistemas de
transporte masivo en los estados de Guana
juato y Nuevo León, y la modernización del
Servicio Meteorológico Nacional que en con
junto representan una inversión estimada de
75 mil millones de pesos.
En etapa de pre inversión está el Tren Ma

ya, el Corredor Regional de Tlaxcala, proyec
tos hídricos como la construcción de la presa
y sistema de bombeo Purgatorio Arcediano
para abastecimiento de agua al área metropo
litana de Guadalaj ara; la construcción de una
Planta desaladora y la mejora integral de la
gestión en el municipio Los Cabos; proyectos
de residuos sólidos urbanos y de manej o espe
cial de la zona metropolitana de Monterrey; el
proyecto de manejo y aprovechamiento de re
siduos orgánicos mediante valorización ener
gética en Naucalpan de Juárez, y diversos ser
vicios asociados al aeropuerto Felipe Angeles.
Todos los proyectos agregan una inversión de
200 mil millones de pesos.
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PERAS Y M ANZANAS

VALERIA
MOY

Desarrollo y bienestar

r
oincido con el presidente. Lo que

i importa es el desarrollo y el bien
estar. La calidad de vida de la gente

es mucho más importante que lo que el indica
dor típico de crecimiento, el del PIB, nos puede
dar. Incluso el creador del PIB, Simón Kuznets,
lo señaló: "El bienestar de una
nación puede apenas inferir
se de una medición del ingre
so nacional". Hasta ahí, todo
bien. Los problemas empiezan
cuando intentamos definir cada
uno de esos conceptos. No exis
te una definición comúnmen
te aceptada ni de desarrollo ni
de bienestar, quizás por tratar
se de temas con un alto componente subjetivo.
Entonces, ¿cómo medirlos? Hay otras opciones.
Ninguna es sustituía del PIB, pero sí pueden ser
complementarias.
El índice de Desarrollo Humano nos da infor

mación sobre tres variables: expectativa de vi
da, educación e ingreso per cápita (sí, de nuevo el
PIB). En este índice, México ocupaba en 2018 la
posición 74 de 189. Expectativa de vida: 77.4 años;
educación: 8.6 años de escolaridad; ingreso per
cápita: 16,944 dólares (ajustados por paridad del
poder adquisitivo). Los primeros tres lugares los
ocupan Noruega, Suizay Australia.
Otro índice al que crecientemente se le da rele

vancia es el índice de Progreso Social en el que Mé
xico ocupa el lugar 58 de 146. El SPI (por sus siglas
en inglés) mide el avance en 50 indicadores que in
cluyen temas como acceso a educación de calidad,
matrimonio infantil y corrupción. Es una medida
más amplia de desarrollo. Los tres primeros luga
res los ocupan Noruega, Islandia y Suiza. Una de
las bondades de este índice es que es replicable, pe
ro hay que tener los datos. México, ¿cómo vamos?
está trabajando junto conSPI en la metodología
para hacer este índice a nivel estatal. El mayor obs
táculo con el que se ha enfrentado es la accesibili
dad, la calidad y la comparabilidad de los datos, en
caso de que existan. Pronto lo dará a conocer.
Si bien los países que están a la cabeza de am

bos índices no son los que cuentan con mayor PIB
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per cápita, sí se encuentran en los primeros luga
res de la lista. Suiza está en el 9no lugar, Noruega
en el llavo, Islandia en el 14avo y Australia en el
21ro. México ocupa el lugar 70 de 190 países. Es
ta información sugiere que, si bien el crecimien
to económico no es condición suficiente para lo
grar mejoras sustanciales en el desarrollo, sí es una
  con dición necesaria

El presidente señaló que,
aunque no haya habido cre
cimiento económico, ya hay
mayor desarrollo y bienes
tar. No hay ningún indica
dor como tal que compruebe
esa afirmación, pero hay al
gunos datos que pueden ser
de utilidad. Como muestra

David Kaplan, experto en temas laborales, el sala
rio real de los trabajadores registrados en el IMSS
aumentó, en promedio, entre julio de 2018 y julio
de 2019,2.6%, beneficiando más alospercentiles
inferiores. El aumento en el primer percentil fue
12%. El salario mínimo se incrementó 16%. Hoy
hay17,083personas que ganan un salario mínimo,
solo 0.1% del total de las plazas. No es suficiente pa
ra afirmar que ya se lograron avances en desarrollo
o bienestar.
El crecimiento económico no es sinónimo de

desarrollo. Pero para buscar el segundo, hay que
impulsar el primero. Y para cualquiera de ambos,
se necesita medir.«

El crecimiento
económico no es
suficiente para

lograr mejoras en el
desarrollo
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II\
VER
SIONES
LUZ MARÍA DE LA MORA

Afinan detalles para
cerrar el Tlcuem

Resulta que la subsecretaría
de Comercio Exterior, Luz
María de la Mora, nos contó
que ya están afinando los úl
timos detalles para concluir
la negociación del Trata
do de Libre Comercio entre
México y la Unión Europea
(Tlcuem); este mes puede
haber buenas noticias, pun
tualizó la funcionaría. Esta
remos al pendiente.

El. III JO. EL VIER NES
Alistan obras en área
de comida del AICM
Como parte de la remodela
ción al Aeropuerto Interna
cional de Ciudad de México,
se prepara una invitación pa
ra la rehabilitación y adecua
ción del Pasillo de Servicios
en el Área de comida rápida.
Al menos cuatro empresas
ya se mostraron interesadas
y participaron en la junta de
aclaraciones; el fallo se prevé
para el próximo viernes.

AEROMAR

Evalúan necesidad de
más capital privado
Tras cancelarse la inyección de
capital por 100 millones de dó
lares que Avianca iba a hacer

en Aeromar, esta última em
presaaún evalúa si es necesaria
la inversión de otra compañía
privada para apuntalar su cre
cimiento. Esta decisión se to
marán una vez que se haya ter
minado la reestructura, posi
blemente afínales de este año.

OFERTA Tl'RfSTICA
Impulsan la cerveza
a ilesa nal en Yucatán
La Secretaría de Fomento Tu
rístico de Yucatán y el Turibús
se aliaron para incrementar
la oferta turística del estado.
Promoverán la ruta Turicer
vecero, que contémplala visi
ta a tres cervecerías estatales
Ceiba, Patito y Nación Brava.
La propuesta impulsará a la
cerveza artesanal en el país.

Esqwivel no tuiteó
íimks del Informe
La sección Negocios se dis
culpa con el subgobernador
del Banco de México, Gerar
do Esquivel, y con los lecto
res por la "inversión" re
lativa a que el servidor di
fundió enlaces en sus redes
sociales para escuchar el
mensaje del Presidente con
motivo del primer Informe,
lo que no ocurrió.
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Después de publicada la recien
\ te reforma laboral ha habido
' algunas iniciativas para mo
jí dificar artículos en diferentes
apartados. I Jno de ellos, sin em

  bargo, puede poner en riesgo la
seguridad de las operaciones aéreas y aten
tar contra un concepto que es básico para
este rubro: el gremialismo.

Si bien este concepto es muy antiguo—
data de la Edad Media— lo cierto es que hay
algunas profesiones en donde aún tiene ple
na vigencia, porque no es intercambiable.
Esto es evidente en ciertas profesiones, co
mo por ejemplo, el médico, el ingeniero y
otras donde es requisito indispensable con
tar con cédula profesional en razón de la
vulnerabilidad a que se ven sujetos quienes
contratan o adquieren bienes y servicios de
sarrollados por este tipo de profesionales.

Hay quienes no comprenden esta espe
cificidad, especialmente porque mientras
las profesiones que hemos comentado no
están sujetas a sindícalización. en el caso
de los pilotos y los sobrecargos de aviación,
el concepto de gremialismo está consagra
do en el artículo 245 bis de la Ley Federal

del Trabajo y hay quienes lo ven como una
amenaza porque piensan que los trabaja
dores en su conjunto deberían estar en sin
dicatos de industria (o sea, generales).

Lo cierto es que esto no funciona. Se ha
visto que las empresas aéreas que tienen
esa fórmula de sindicato de industria, fre
cuentemente ven rebasado el interés es

pecífico de quienes tienen la labor de ir en
las cabinas (de pilotos y de pasajeros) en
el vuelo, lo cual sin duda puede traer con
secuencias para la seguridad en general.

Hay diversos argumentos en este senti
do que fueron vertidos por el secretario ge
neral de ASPA. Rafael Díaz Covarrubias,
en el reciente Foro de Sindicalismo y Avia
ción» realizado en el Senado de la República
el 22 de agosto pasado, Y es que hay varios
factores que deben considerarse.

Uno muy importante es que los tripu
lantes tienen condiciones de trabajo muy
específicas que nunca son compartidas con
el resto en una empresa. Desde requisitos
de nacionalidad, de salud, de documenta
ción en regla, de capacitación constante y
de exámenes periódicos, hasta—en el caso
de los pilotos— las responsabilidades lega

les que conlleva su cargo de comandante.
En ese sentido, hay que mencionar que

existe un estatuto jurídico del comandan
te de aeronave que es similar al de coman
dante de navio, y que se rige por los trata
dos internacionales. Es coadyuvante del
Ministerio Público y en tal sentido, su auto
ridad en vuelo está por encima de los due
ños de la aerolínea y, en su caso, incluso
por encima del Presidente de la República.

Por lo que respecta a los sobrecargos, es
indispensable que se entienda su misión de
auxiliares de seguridad en vuelo. Es increí
ble que haya pasajeros que crean que están
allí para .servir cafe, cuando eso en realidad
es una especie de "cortesía", porque su fun
ciones auxiliar a los pasajeros a mantener
se a salvo. Esto sí que es fundamental y por
ello es que ambas profesiones deben man
tenerse como actividades gremiales con to
das las prerrogativas que se Ies debe.

Lo oí en 123.45: Además, se debe in
vestigar y hacer j usticia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a ios responsables, resarcirle
a ios trabajadores su patrimonio y dejar de
culparlos por el quebranto.
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I desabasto del medicamento
' metotrexato, para niños con

Jm cáncer, en el Hospital Infan
til de México Dr. Federico

Gómez, ha puesto de mani
 J ñesto la vulnerabilidad que
existe en la administración de la salud pú
blica; existen grandes fallas en la regula
ción sanitaria y en el suministro y planea
ción de los medicamentos.

El martes 27 de agosto, la Secretaria de
Salud mostró insensibilidad y falta de co
nocimiento sobre el uso de quimioterapias.
Luego recapacitó. El j ueves 2 9 de agosto se
reunió con los padres de la familia y ofreció
disculpas. Además se comprometió a ga
rantizar el abasto del medicamento .

El comisionado léderal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).
José Novelo Baeza. no ha dado la cara.
La titular de la Comisión de Autorización

Sanitaria, Elvira Espinosa, salió a explicar
el problema y culpó a PISA Farmacéutica
del desabasto, A la Cofepris se la ha olvida
do precisar que la planta no está cerrada,
hay una "suspensión de actividades", úni
camente, en la línea donde se manufactu

ra el metotrexato,
Novelo Baeza tuvo que nombrar como

vocera a Ja función aria a pesar de que el
responsable directo de la Operación Sani
taria es Alejandro Nieto, un académico
con buenas credenciales académicas pero
sin conocimiento técnico. Fuentes de la Co

íepris aseguran que es un recomendado de
Carmen Giral. fundadora de la Asociación
Farmacéutica Mexicana,

También explicó quePiSA Farmacéu
tica no el único laboratorio que tiene licen
cias para importar la materia prima, pro
ducir y comercializar el metotrexato. La
materia prima se trae de Asia y Europa, por
lo que puede tardar meses en llegar a nues
tro país. De acuerdo con diferentes indus
trias. los permisos de importación en la Co
fepris se encuentran rezagados.

En el comunicado de prensa fechado al
27 de agosto, se informó que cinco farma
céuticas tienen permisos de importación de
metotrexato vigentes hasta el año 2020 y
representan, potencialmente. 35 millones
de unidades. La cifra genera esperanzas fa
llidas. Las proyecciones del organismo re
gulador son arriesgadas porque se presu

me un desabasto mundial del medicamen
to. En este caso sólo se ha señalado a una
empresa farmacéutica como la responsa
ble del problema y las cuatro restantes ni
siquiera se mencionan: además, hay que
tomar en cuenta que la planeación del su
ministro de los fármacos es responsabilidad
de la Secretaria de Salud.

De acuerdo con información de Regis
tros Sanitarios en el sitio web de la Cofe

pris aparecen ocho razones sociales con
1 3 registros para el metotrexato; tres re
gistros para la compañía Leincry; dos re
gistros para Laboratorios Columbia,
Zurich Pharma y Laboratorios PiSA,
así como un registro, para Asofarma,
Merck. Frescnius Kabí México y PB
zer. La Cofepris de Novelo Baeza y la comi
sionada Elvira Espinosa tienen cuentas no
muy claras,

Las 17 mil piezas de metotrexato entre
gadas al sector salud son tan sólo un palia
tivo. Ese inventario durará poco más de un
mes, deseamos, por el bien de los pacientes,
que el Secretario de Salud, Jorge Alcocer,
logre ubicar y exportar por lo menos una
cuarta parte de las 35 millones de unidades
que según Cofepris están en el mercado.
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UN MONTON
DE PLATA
LA BARCAZA
POSEIDON

CARLOS
MOTA

Es capaz de producir 25 mil barriles de
crudo al día en pocas semanas, una vez
remolcada al lugar de los pozos abiertos

1 empresario José Valdés adquirió re
Ecientemente unabarcaza que podría ser

un activo muy relevante para aumentar
la producción de petróleo crudo en el
país. El navio, que lleva por nombre
Poseidón, se encuentra anclado en las
costas de California, esperando que el

director general de Pemex, Octavio Romero, y, en última
instancia el presidente Andrés Manuel López Obrador,
decidan sobre la conveniencia de incorporar esta tec
nología al proceso de producción de crudo.
La barcaza Poseidón tiene características únicas en

el mundo. Es capaz de producir 25 mil barriles de crudo
al día en pocas semanas, una vez remolcada al lugar
de los pozos abiertos. Idealmente se utiliza para pozos
recién abiertos que están a la espera de la construcción
de una plataforma. La barcaza entra en operación casi
de forma instantánea y, cuando la plataforma petrolera
queda habilitada, puede ser movida a otro pozo para
seguir extrayendo crudo, y así sucesivamente.

Un atributo interesante de la barcaza es que cuenta con
una campana de contención de derrames. De acuerdo
con Valdés, en México hay protocolos muy débiles para

contener un posible derrame,
por lo que esta tecnología de
vanguardia sería idónea para
cualquier eventualidad en la
reactivación que Pemex está
planificando para muchos
pozos.
Los planes de Valdés no

están sólo en la barcaza, cuyo
destino ideal debería ser el Gol

fo de México (desplazándola a
través del canal de Panamá). El

empresario también construye una terminal marítima de
combustibles en la zona de Ensenada, en Baja California,
a través de sus empresas Servicios Portuarios e Inge
niar. La terminal estará a escasos metros del poliducto
PemexRosarito. Valdés afirma que esta terminal no
requiere inversión de Pemex y que sería más conve
niente que la empresa productiva del estado contratara
el servicio de transporte de petrolíferos desde Long
Beach, California, en lugar de hacerlo desde Salina Cruz,
Oaxaca, para abastecer de combustible a la península
de Baja California.
Tanto la utilización de la barcaza como la nueva ter

minal para abastecer combustibles a Baja California
representan inversiones millonarias que están hechas
por parte de una empresa privada. Al parecer solo falta
que en Petróleos Mexicanos haya claridad sobre qué tan
flexible podrá serla empresa para allegarse soluciones
adicionales a sus retos de producción y abastecimiento,
más allá de las prioridades que puntualmente le han tenido
ocupada este año para detener la caída y estabilizar la
producción. Veremos.
SADER PRO VAINILLA
El subsecretario de Agricultura Miguel García Winder
prepara una estrategia para que México se "reapropie"
de los cultivos que otorgó al mundo, principalmente la
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vainilla y el cacao. La idea es volver a potenciar a los
productores y recuperar nuestra posición de liderazgo.

UN ATRIBUTO

DE LA BARCAZA

ES QUE CUENTA
CON UNA

CAMPANA DE
CONTENCIÓN DE

DERRAMES
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NOMBRES,
NOMBRES Y...
NOMBRES

La pugna por
exclusividades en cilindros

de gas LP, ADÍGAS
el viernes en la CRE y
consultas en COXAMER

AZCARRAGA ASUME EN CONSEJO
DE LA COMUNICACIÓN, LOS 60
AÑOS Y HONESTIDAD EN PRÓXIMA

CAMPAÑA; LIBERAN SLOTS DE
LLEGADA A EMIRATES EN AICM; PIB
2020 TAMBIÉN EN PICADA
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L FLAGELO de la inse

guridad nadie se salva y
el rubro del gas LP con
formado por unas 300
compañías también es
otra víctima recurrente
de la delincuencia.

Cada semana algún camión que dis
tribuye el energético es robado, sin que
las cajas de seguridad colocadas en los
vehículos sirvan de mucho para detener
al crimen organizado.
Hay zonas más peligrosas ya detectadas

como el triángulo entre Puebla, Tlaxcala
yEDOMEX.
En general se estima que un 10% del

mercado que significa 8 millones de to
neladas anuales se sustrae, lo que afecta
a todas las compañías por igual.
Como puede imaginar, al final los consu

midores pagan los platos rotos, al encare
cerse un producto que es generado por un
rubro sacudido con la reforma energética
que se impulsó con Enrique Peña Nieto.
Hace unos días le platicaba de la lucha

que mantiene la ADIGAS que preside Víc
tor Figueroa para pulir algunas reglas y
que la competencia sea equitativa.
Esa agrupación que integra básicamente

a las pequeñas y medianas gaseras del país
significa un 65% de las ventas.
Ya tiene previsto para este viernes una

reunión con la CRE que de forma interina
encabezaGuillermo Pineda. Laideaes que
estén todos los comisionados.

Hay muchos temas en la agenda como
por ejemplo la fijación de precios de la
molécula por PEMEX que dirige Octavio
Romero. Se requiere más celeridad en los
ajustes, con el fin de estar a tono con el
mercado y las importaciones que realizan
los grandes distribuidores.
ADIGAS también exige una regulación

para las calidades del gas que llega al país
y que en muchas ocasiones no son las
mejores, en detrimento de su mercado.
También considere una NOM que en

trará en vigor el 12 de septiembre para
poder vender el gas LP en estaciones de

llenado por kilo.
Pero junto con ello hay otro expediente

que seguramente consumirá la mayor
parte de la reunión puesto que
trae muy preocupadas a las
pequeñas y medianas gaseras.
Este es un viejo tema que al

menos se arrastra desde el se

xenio pasado. Ya hasta existe
una opinión de COFECE que
preside Alejandra Palacios.
Se trata de la exclusividad

en el uso de cilindros, en el
que las grandes empresas
no han quitado el dedo del
renglón.
En la CRE ya hay un proyecto de linea

mientos para el manejo de los cilindros y
ahora mismo está en marcha una consulta

pública en la CONAMER que preside César
Hernández.

Los grandes actores del negocio de gas
LP exigen que los cilindros sean propios y
que nadie más pueda reutilizarlos.
Obviamente las Pymes consideran que

este es un instrumento que terminará por
desplazarlos como ha sucedido en otros
mercados similares de AL, como Brasil,
Argentina, Colombia y Perú.
En algunas de esas economías en vez

de tener un mercado con muchos com

petidores, ya sólo existen 4 ó 5 compañías
a lo sumo.

El cilindro de gas LP es esencial en el
país puesto que significa el 70% de las
ventas y por esa vía se llega a 12 millones
de hogares.
Aún no hay nada decidido y la reunión

de esta semana con la CRE podría resultar
nodal para evitar que los criterios en el ma
nejo de los cilindros vacíos, no mermen la
competencia en perjuicio del consumidor.
EL CONSEJO DE la Comunicación esta

rá hoy de manteles largos al celebrar su
60 aniversario. La fiesta será en Palacio

Nacional con la presencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Se apro
vechará para que José Carlos Azcárraga
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director general de Grupo Posadas asuma
la presidencia del organismo en relevo de
Federico López Otegui de La Costeña. Este
consejo está integrado por 53 empresas y
78 organismos gremiales del rubro de la
comunicación y la IP. Desde su fundación
en 1959 ha realizado más de 200 cam

pañas de beneficio social. En los últimos
2 años ha sumado 450 mil embajadores
en favor de causas nacionales. Azcárraga
tendrá el reto de reafirmar el rol colabora

tivo del sector privado en favor de causas
prioritarias para México. De las últimas
campañas están "Pepe y Toño" en favor
de la cultura emprendedora, Leer MX en
fomento a la lectura y "No está Chido"
contra el consumo excesivo de alcohol y
tabaco. En la próxima se empujará la ho
nestidad, en donde francamente andamos
de capa caída.

MÁS ALLÁ DE la guerra entre Aeroméxico
de Andrés Conesa y Emirates Airlines a
cargo de Tim Clark, se esperaba la asigna
ción de slots en el AICM que lleva Miguel
Peláez. para lo que es la temporada de in
vierno. Al calor de la contienda este asunto

es nodal, puesto que nuestra línea bandera
acusó a su contraparte de mentir al ofrecer
su vuelo MéxicoBarcelonaDubái sin

tener los avales correspondientes. Ayer

se conoció la lista de esos

espacios y ahí aparece ya el
horario de aterrizaje prove
niente de Barcelona. Sólo falta

que se libere el de salida, lo
que seguramente sucederá en
las próximas horas. Emirates
tiene previsto iniciar el 9 de
diciembre.

COMO UN PASTEL a repartir,
a repartir,

si el PIB de un país no crece
hay menos rodajas para todos y entonces
es imposible mejorar la distribución de la
riqueza, dado que la inversión y el ahorro
caen y con ello la generación de empleos.
Nuestra economía sigue en tobogán y ayer
en la encuesta de BANXICO que coman
da Alejandro Díaz de León los expertos
volvieron a bajar sus previsiones para
el avance del PIB a sólo 0.5%, el onceavo
recorte consecutivo. Además la previsión
también ha mermado la expectativa para
2020. El crecimiento ya está en 1.39%, ya
que la confianza no mejora.

LOS GRANDES

ACTORES DEL

NEGOCIO DEL GAS

LP EXIGEN QUE
LOS CILINDROS

SEAN PROPIOS

Y QUE NADIE
MÁS PUEDA

REUTILIZARLOS

"Aún no

hay nada
decidido y
la reunión

de esta
sema

na con

la CRE

podría re
sultar no

dal para
evitar que
los crite
rios en el

manejo
de los

cilindros
vacíos no
mermen

la compe
tencia en

perjuicio
del consu

midor".
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• OCTAVIO ROMERO. El mercado espera
que se fije el precio de! gas LP para e! país.
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Suite
Presidencial

SI ELTURISMO
FUERA
CIUDADANO

• "¿Que te ofrezco, amiga?: coca,
mota, pastas, traigo todo para que
sigas la fiesta". Ana Laura escuchó
el pregón desde el interior del baño
de uno de los antros más exclusi

vos de Playa del Carmen, pero se
impresionó, cuando al lavarse las
manos fue abordada con el mismo
ofrecimiento.

Ésta es la escena que se repite en
los principales centros de diversión
nocturna de la cabecera del munici
pio de Solidaridad. Parece cotidiana
pero no deja de escandalizar porque
la historia dicta que así empiezan a
desmoronarse los destinos turísti
cos del mundo.
¿Como luchar contra esto? Se

necesitan estrategias inteligente
mente operadas, tenemos ejemplos
en casa como lo que han logrado en
Baja California Sur o en Tamauli
pas aunque usted no lo crea han
bajado los índices de criminalidad.

Pero el modelo óptimo es Saltillo,
que ha hecho lo que las ciudades

exitosas en seguridad realizan, in
virtió en patrullas, mejores sueldos
para los policías, arcos de seguridad,
cámaras, y fue más allá: ciudadanizó
la seguridad, atrajo la gobernanza en
el quehacer de mantener su muni
cipio libre de delincuentes.

Sólo involucrando a la población
los que padecen a la delincuencia
organizada es como se puede con
tener el cáncer de la inseguridad.
Entiendo que es un reto mayor en
los destinos turísticos debido al por
centaje de población flotante o de
deciente establecimiento pero los
sociólogos y antropólogos sociales
saben como lograrlo.

El gobierno federal está confor
mando la Guardia Nacional y a nivel
estatal se hacen grandes inversiones
en tecnología para eficientar la segu
ridad de los destinos turísticos pero
falta hacer partícipe a la población,
y dos cosas más: voluntad política y
coordinación, en cuanto se resuelva
esto, empezaremos a ver resultados.
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CORPORATIVO

CUMBRE DE NEGOCIOS
EN QUINTANA ROO

ROGELIO
VARELA

Banorte acabo de lanzar una aplicación
para su banca digital dirigida a personas
que presenten alguna discapacidad

nivel regional existen pocos foros en
A América Latina donde puedan reunirse

políticos y empresarios para discutir en
torno a la globalización.

Desde varias temáticas ese hueco lo ha
llenado en los últimos años Miguel Ale
mán Velasco con su Cumbre de Negocios,

un foro donde se revisan los retos que encara México, y que
en esta ocasión se celebrará a fines de octubre en Cancún.
Se trata de la edición 17 de una reunión que en los

últimos años ha servido a la clase política mexicana para
exponer de primera mano los alcances de sus políticas
públicas, lo mismo al PRI que al PAN, y ahora a Morena.
Alemán eligió a Quintana Roo por tratarse de una en

tidad federativa que ha crecido a partir del turismo, una
de las grandes pasiones de su padre el presidente Miguel
Alemán Valdés, y que ha compartido como funcionario
público, y ahora como empresario.
La coyuntura política no es ajena a esta reunión y el

propio Alemán ha reiterado su confianza en la adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador, incluso a
nombre de la clase empresarial ha dicho al referirse al
primer mandatario que "hay que dar tiempo para que dé
respuesta a los problemas que
aquejan a México".
El anfitrión en esta edición,

será el gobernador Carlos Joa
quín González quien ha buscado
junto con los empresarios del
estado apoyar muchas de las
labores de promoción que hacía
el Consejo de Promoción Turís

tica de México, en especial ahora con la crisis del sargazo.
Se espera que la Cumbre de Negocios sirva para dar

más detalles de la construcción del Tren Maya que ha
generado expectativas favorables entre los hombres de
negocios del estado, e incluso entre los habitantes de varios
municipios donde se piensa que pasará el tren y que ya ha
ocasionado una especulación con los precios de la tierra.

Quintana Roo ha sabido aprovechar la globalización y en
los últimos años ha sido el primer captador de inversiones
extranjeras en el sector turístico en México, por lo que
existe la expectativa de algunos anuncios, tal y como ha
distinguido a otras ediciones de la Cumbre de Negocios.
LA RUTA DEL DINERO
De cara al periodo ordinario de sesiones que recién ini
cia, la Sala Superior del TEPJF revocó la resolución de la
Comisión de Honestidad y Justicia de Morena en la cual
se ordenó reponer el proceso de consulta para elegir
a la presidencia de la Mesa Directiva del Senado. Los
magistrados electorales consideraron fundamental la
impugnación de los senadores Ricardo Monreal Ávila
y Ménica Fernández... A partir de la presencia de marca
que tiene en la industria de la construcción de vivienda,
Grupo Rotoplas acaba de arrancar un programa de lealtad
dirigido a los tres niveles de la cadena de venta: plomeros,
vendedores de mostrador y distribuidores... Banorte que
preside Carlos Hank González presentó una aplicación
dirigida a personas con discapacidades visual, motora, de
lenguaje y auditiva. La interacción incluyente del portal
de Banorte ofrece ahora las modalidades de navegación
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por teclado, por comandos de voz y emisión de sonidos.
CARLOS

JOAQUÍN
SERÁ EL

ANFITRIÓN
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Llegó la hora de las cifras económicas reales

Los pronósticos que hacen los expertos
en economía que consulta el Banco de
México, y otros tantos participantes de
los mercados financieros, podrían ser

muy útiles para echar por tierra los "otros da
tos" del primertercer informe de gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Sin embargo, está demostrado que para

una mayoría de la población no hay problema
en que convivan dos realidades. Una, la de
los datos económicos de las mismas fuentes

gubernamentales, que muestran un dete
rioro económico. Y otra, la de los otros datos
presidenciales, que aseguran que vamos re
quetebién.
Es, pues, un ejercicio un tanto inútil tratar

de carear las dos realidades que conviven de
manera paralela en estos tiempos.
Pero, la utilidad de los datos que arroja la

encuesta del Banco de México entre expertos
en economía radica en la necesidad de que,
aunque el discurso despegue del piso para
atemperar a la feligresía de la 4T, la planea
ción económica no se puede dar el lujo de

basar sus estimaciones la complacencia eco
nómica del discurso presidencial.
El mensaje habla de muy buenos resultados,

porque hoy, nos dice el presidente, no es impor
tante la obsesión neoliberal del dato del creci

miento económico, sino que hoy hay desarrollo.
Se mantiene como un enigma cómo puede dar
unbuen resultado la ecuación de desarrollo sin
crecimiento. Peroenlaretórica funciona.
Los datos duros de la economía hablan de

un crecimiento cero en lo que va del año, que
se refleja en menos creación de empleos, me
nos ventas al menudeo, menos inflación por
efectosde demanda,yenmenos recaudación.
Porque a la par que la economía no crece,

baja la recaudación de impuestos. Los ingre
sos presupuéstales del gobierno federal se
redujeron 2.7%, en términos reales, entre
enero yjulio de este año, en comparación con
el mismo lapso del año pasado. Eso es menos
dinero para gastar. Aunque la realidad es que
siguen los problemas con el ej ercicio del gasto
público.
El pun to es que las expectativas pesimistas,

esas que no coinciden con el discurso, tienen

que ser labase para elaborar el paquete econó
mico del próximo año.
Por ejemplo, enla encuesta entre especialis

tas del Banxico, la expectativa de crecimiento
del Producto Interno Bruto para el 2020 está

ya en 1.4%. Si los cálculos macroeconómicos
que se usan de base para estimar los ingresos
se alej andelarealidad, van a fallar las cuentas
y por lo tanto las buenas intenciones de man
tener las finanzas públicas sanas.
La danza de los otros datos debe terminar

en la frontera donde es necesaria una enor

me dosis de realidad para planear el futuro
económico. Así que el paquete presupuestal
que debe entregar el gobierno federal, por
conducto de la Secretaría de Hacienda, debe
ser antagónico del discurso presidencial.
La siguiente parada de alivio o mayor de

terioro de la desconfianza será precisamente
el paquete económico. El tono del discurso
presidencial del Informe estaba descontado.
Lo que cuenta en que, en el paralelismo de
las realidades, hagan cálculos con base en la
cruda realidad económica de hoy.
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Detecta la SFP más de 20 mil
casos de corrupción

La corrupción se enquistó, por desgra
cia, en una buena parte de la socie
dad mexicana y no sólo en los altos
niveles de lapolítica, y asilo demues

tra el informe de la Secretaría de la Función

Pública, concerniente a los primeros nueve
meses de la actual administración federal.

A los casos más sonados y emblemáticos,
como el de la ex titular de Sedatu y Sedesol,
Rosario Robles; del ex director de Pemex,
Emilio Lozoya, o del abogado Juan Collado,
se suman cifras de asuntos que no por ser
más pequeños, son de menor importancia.
De acuerdo a la dependencia que enca

beza Irma Eréndira Sandoval, en lo que va
del actual Gobierno se han presentado más
de 20 mil 500 denuncias por corrupción o
faltas administrativas en contra de personal
de la administración pública federal, lo que
representa un incremento de 38% respecto
al mismo periodo, pero de 20172018.
Como consecuencia de esas denuncias se

logró la destitución de 103 servidores públi
cos y se impusieron 123 sanciones económi
cas por un total de 674millones de pesos.

Las denuncias se refieren a casos como el
robo de hidrocarburos, irregularidades en
la construcción del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México (NAIM),
desvíoderecursosylacontrataciónindebida
de funcionarios públicos.
Un caso que llama la atención es el de la

llamada Casa Blanca, inmueble adquirido
por la ex primera dama, Angélica Rivera, a
Grupo Higa, empresa que obtuvo grandes
beneficios por obras multimillonarias du
rante el gobierno de Enrique Peña Nieto.
Ante esta situación, la SFP interpuso una

denuncia en la Fiscalía General de la Repú
blica por presuntos actos de corrupción en
la forma en que fue adquirido el inmueble
ubicado enlas Lomas de Chapultepecy cuyo
valor aproximado es de 54 millones de peso:;.
Nos dicen que, en caso de que la investiga

ción de la FGR determine que la Casa Blanca
fue comprada con recursos de procedencia
inexplicable, se podría aplicar la Ley de Extin
ción de Dominio, por lo que no sería extraño
que, en un futuro no muy lejano, esa residen
cia pudiera ponerse a subasta en Los Pinos.

Así que, aun está a tiempo de ponerse a
ahorrar por si quisiera adquirir uno de los
más grandes monumentos al dispendio y a
la corrupción del sexenio pasado.

GRUMA, CON EL CAMPO MEXICANO
Quienes están en línea con las políticas de
impulso al campo de la cuarta transforma
ción son los de GRUMA, ya que de la mano
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural (Sader) están trabajando parareducir,
en el mediano plazo, sus importaciones de
maíz y comprar el producto a los producto
res nacionales.

De esta forma, el grupo que comanda
Juan González Moreno anunció que dejará
de comprar 400 mil toneladas de maíz blan
co a Estados Unidos y las adquirirá a produc
tores del estado de Tamaulipas.
En la actualidad, G RUMA i mporta 600 m¡]

toneladas de maíz al año, que representan
24% de las 2.5 millones de toneladas que
procesa en México, y con este programa las
importaciones se reducirán a 8%, con un
gran beneficio paralos productores de grano
de la entidad.

Fecha: 03/09/2019

Página: 13

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Económicas

Juan M. De Anda

Costo: 31,126


	01 (2)
	01 (3)
	01 (4)
	01 (5)
	01
	02 (2)
	02 (3)
	02
	03 (2)
	03 (3)
	03 (4)
	03 (5)
	03 (6)
	03 (7)
	03
	04 (2)
	04 (3)
	04 (4)
	04 (5)
	04
	05 (2)
	05 (3)
	05 (4)
	05 (5)
	05 (6)
	05 (7)
	05 (8)
	05 (9)
	05 (10)
	05 (11)
	05 (12)
	05
	06 (2)
	06 (3)
	06
	08 (2)
	08 (3)
	08
	09 (2)
	09 (3)
	09
	10 (2)
	10
	12 (2)
	12 (3)
	12 (4)
	12
	22 (2)
	22

